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Merced Aguilar: deatapea. (Foto de Jesús Ontiveroa). 

la Sucesión 

Los aspirantes a la gubernatura 
ya deberían estar hacien_do 

trabajo político: J .M. Aguilar 
Por Cristina Renaud 

Que no esperen a que el PRI diga quién 
será .. 'el bueno", recomienda el líder de la 
Confederación Nacional de Comerciantes en 
Pequeño Deberían el,os mismos 
destaparse Por idiosincrasia preferimos 
que los gobernantes ~ean hombres, comenta 
en entrevista. •P, 3 ag. 

~ 

Se integra Querétaro a la 
globalización económica 

del mundo: Caraza Tirado 
Por Mary González 'Hernández 
Para el director del Instituto Tecnológico 
de Estudios Superiores de Monterrey en 
esta ciudad, es sencilk>: es prioritario que 
las universidades e instituciones de 
educación superior propicien una mayor 
vinculación con la industria, a fin de que 
el rezago educativo y tecnológico que 
acusa el país se resuelva en menos de 
veinte años. 

En entrevista, Luis Caraza Tirado, 
director del ITESM-Campus Querétaro, 
indica: "México ya no puede estar evolu
cionando en forma paulatina, tiene que 
dar un salto tecnológico y las universi-

r dades tienen que estar en ese juego. Todas 
las universidades y organizaciones del país 
-dice-, tienen que dar un giro en su actitud 
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La otra cara de .la ciudad · 

Fray Tormenta: 
entre el ring y el altar 

r---=~ ===-~~ 

"'""'- · 
El Padre Sergio: por la nifies. (Foto de Omar Ontiveroa). 

Colonia E~iliano Zapata, Villa Corregid~ra Dispuestos los colonos 
a tomar au.tobusts y 

cerrar calles 'Si 
aumentan tarifas 

en transporte 

Urgente la partlclpación 
de los cristianos en la 
1 política, asegura el 

coordinador del MCCLP, 
Salvador Canchola 

¿Otra vez la Catedral en San Fran.cisco? 
De nuevo .. p.rimera división 

Eje y motor de la vida de Querétaro desde aua origenee, primer,a·y única parroquia entre 1582 . 
y 1759; primera catedral entre 1865 y 1911 y cabecera de la Provi.ncia ;de San Pedro_ Y San 
Pablo entre 1630 y 1920, San Francisco está sobre la mesa de la d~acua16n. (Foto de Ornar 
Ontivel'Oll). · 
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ComunJ~d.ad .-· 

Un@,. t~i.~i~a·, urlá mir¡;da 
~ Por;. ~(Juardo Mendoza: Zaragoza 

--~" . 

Quisiera que captaras, amigo lect~r, el men
saje ~e quien- ~e firma como ·-~un monje.de la 
Iglesia .de Oriente", en el· fascinante libro 
AMOR SIN LIMITES. 
. ' ~El amor sin límites emplea medios, muy 

símples, para establecer contacto. Las pala
bras no son necesarias. Basta, si son puras y 
verdaderas, una · sonrisa o una mirada. 

· "Sumergid.o~ en el "otro". Soy en tí. Tú 
entras en mí. ·Entre nosotros se hace real una 
comunión. Su nudo, su términ0' últimg es el 
rostro de Dios visto a través de nüestrns sem-
blantes. . 

"Se cambia un.a sonrisa. Esta sonrisa 
distiende los labios que estaban cerrados. De-

. spega los dientes que estaban duramente 
apretados. Entre nosotros ha comenzado algo, 
algo que dejarem0s en lo-sucesivo en manos 
de píos. se ha abierto una puerta. 

Ap-rovechar la experiericia de fos viejos 
Para nadie el advenimiento de Ía ancianidad debiera -
significar preocupación, tristeza anticipada · o . aban:.. 
dol!-0· r~mp.oco debe tenei:se a la vejez COIÍl~ semejan-za ' 
de mut1hdad o estorbo. Ciertamente, los anos acumu
lados reportan con frecuencia cansancios, en·ferme
dades, desesperanza y deseos de muerte. ··Pero .si 

· cambiara el concepto q.ue corrientemente se tiene Cle los 
viejos y se aprovechua su caudal -de experiencia, se es
cuchara su testimonio y se les hiciera sentirse útiles el 
paso del tiempo sería sentido eón naturalidad y apre~io . "A tí, de quien he recibido hoy una sonrisa . "Una sonr.isa, una mirada ... Dos medios de 

expresión' infinita. . Expresión silenciosa y 
profunda de nosotros miSlfiQS. Unión con 
aquellos a los que no dirigiremos nunca fa 
palabra -o q•:e, veremos· otra vez.. . · 

"Te miro a tí, desconocido o desconocida 
a tí, que Dios ha puesto en mi camino. Dio~ 
en silencio os hace vivientes ante mí, presen
tes a mí. En tus ojos he entrevisto tu alma. 
Mi mirada te lleva mi alma. 

o una mirada verdadera y pura... Tú que has 
recibido de mí una sonrisa o una mi.rada 
verdadera y pura -subrayo estas palabras tan 
importantes: · verdade_ra y pura-, a tí, te 
bendi~o en silencio. 

"Pido al Señor-Amor que, brotando del 
encuentro de nuestras almas en silencio, 
aparezca una luz de oro que ilumine esta 

· jornada". 

Actor~s y testigos de los cambios a través del tiempo, 
hacedores de historia, los viejos no deben .. tener por 
destino ni la calle ni los asilos. Su sabitluria del>en 
aprávecharla las familias -, debe aprovecharla el Estado. 
Deben aprovecharlas las universidades y los centros de 

· investigación. · · · 

A los lectores• de COMUNIDAD 
Es alentador para mf saber que alguien sigue semana a semana mis escritos. Un saludo cáÍido para todos ustedes. 
En la colaboracien de la semana pasada, titulada "El ritmo y su v.alor integrador", podría deducirse que soy.anti
comunista. No lo soy ni preténdo serlo; tamp<;>cosoy critico del comunismo. Creo que la igualdad en Ja oportunidad 
para satisfacer nuestras necesida~es es lo que debe ser. Hay una errata en el párrafo octavo, y _en lugar de "so-
ciedades comunistas" debe decir "sociedádes coñsumistas". · 

· · Atentame.nte, : 

Al viejo se le discriminá, se le asigna un rincónf1con 
el · desprecio con ·que se ar'r-umban las enciclÓpedias 
"~u.peradas". Es . curioso, pero si en algúl! t~mpo los 
l'·leJos fueron los. conductores de las sociedades, los 
únicos que tomaban ll;\s decisione~, en ocasiones en 
nuestro tiémpo se alardea de la "irrupción juvenil" y 
parece que los hombres pronto se vuelven obsoletos. Es 
urgente que aprendamos a convivir con el tiempo, que 
tengamos conciencia de queJa Edad -prial'era, segunda 
o tercera--, cualquiera que ésta sea- es aviso para cada 

Eduardo Mendoza Zaragoza. uno de nosotros. · 

!1:1 correo scrnanal , 
Pi~en "err-adicar la politica de la ruleta agraria" -

Estimado-Efraín: 
Sr. Director: 

Fe.Iicidades por J os ya ca·torce numeros de "El 
Ya es tiempo de erradicar la política de la ruleta Nuevo Amanecer de Querétaro", saludo a todos los 
agraria pmvocada por el Gobierno del sistema, ya que los hacen posible y gracias por el espacio. 
que han transucrrido 27 años de luchar .por A dos meses de haber leído en este semanario la 
obte~er. S\J documento usufructo parcelario, problematica laboral del . INEA, delegación 
cuando campesinos de. Felipe Carrillo · Puerto, Querétaro, y de ser despedido injustificadarr ente 
Municipio de Querétaro, fueron e~propiados y por esa institución (por denunciar publkamente los 
acom_odados por resolución presidencial en el vicios existentes en ella) y dado que·dicha situación 
Ejido: de San Pedr:o Zacatengo, el Márquez, de se ha venido agudizando, me es necesario precisar 
fecha 21 -de agosto de _1963, y ahora son ame- algunas cuestiones. · . . . ,.,., 
nazados de ser privados de sus parcelas y vivien- ·P;rimero; C~n el fin de de.svi.rtuar e1 trabajo de 
das~ consecuencia de dos demandas de Amparos van?s companeros se ha querido _ver la pro ble-: 
en . 'materia- agraria promovidad . también por mattca como }In asunto personal. Si a la prensa le 
ejidat!clrios expropiados., en este último ejido que . . hemos me~~ionado. nombres, es por gue son 
hago referencia actualmente radicados en el personas f mcas quienes estanda al frente de la 
Distrito Federal.' mstitución, son ellas las responsables de los hechos 

Este Decreto ·Presidencial según guedó ··sin . actuac:tos: ...- · .· . . . 
afecto legal e11 razón a· los Amparos No 2124/64 . Considerando e~to, no es posible o~ultar }os 
y ~30/66, ·m-ªttte 3.0 familias que radican en San :nombres de Cuauhtemoc Carren_o, Ger~nimo Ri".:
Pedro Zacat~pgo., . ·vi~nen .. sop.ortan(ilo .. '.esta·. pesa-. era }'. Gustavo C¡lsteUan@s-. -quie~~s aJenos . a. s~s 
diila dura6je más'1:de 'u n l(_Ílar{o -d~ .. :sigfo. ~$ip.:'que funci.o~es de .. pelegad_o, Jefe del Departamenfo de 
el Gobierno se preocupe' por resolver éste f enom:.. Admmistracion y i:manzas y .Jefe del Depar
en9 agraria~ ~:-pes.ar de sus-buenas intenciones el .tam~nto de Pla!1eac1ón respectivamente, se_ han 
régimen Salin.ista, a últimas fechas a creado un dedicad~ a h~st1gar a todos a9uellos c~m~a!le!~s · 
Comité EstataL de, ;Co.Jlcertacióri ,. Agrarfa para que h.an . c~esttonado los traba1os de la ~nstitucion 
canalizar los conflictos y sean resueltos mediante . Y l~ violación a ~os derec~os. d~ los}rabaJadores. El 
la : presencia de las tres autoridades, Federfll, primero se ·dedica a la mttimdación perso~aL el 

. Estatal y Municipal, pero cuando existe la irre- segundo a desaparecer documentos de expe.d~entes 
sponsabilidad para integrar . el Quórum Legal \ ·~ersonales '! el tercero a .levantar acta~ admm1str~
como sucedió éste :viernes 3 d~Agosto q\]e fué de- _ tivas. Un eJemp!o de esto., es el d.esp1do prefabn
claradacilegal ésta. reunión .. s.e se dice Informal. . cado a Juan ortJz Resend1z en dias pasapos. 

· Atentamente : · '--' · · · ' segundo. T_ratando de . confundir a los 
: Eduar-do Reséndiz Mendoza - co,mp~ñer'?s s.e . ~a · intentado inyalidar mi 
Presidente Estat.al del PDM. · participación diciendo que actuo con f mes person-

ales. Durante los seis años que preste.mis servicios 
como investigador, mis objetivos siempre fueron el 
respeto in·estricto a los ,.derechos de los tra
bajadores y la aplicacipn correcta .de las políticas 
de la institución. Los inteF.eses personales son de 
aquellos que exadi~ndo su responsabilidad esta
blecida, ocultari o inflan información, desyian los 
recµrsos de. la Nación para su beneficio Q practi
can el nepotismo: · · · 

Por último. Qui~ro aclarar que todo lo que s'e ha 
publicado por parte de los trabajadores esta respal
dado con pruebas y testigos y que un g·ran numero 
de las · renuncias habidas han sido "negoeiadas" 
para cuidar la ima$en ya maltrecha que tiene la 
actu~l administración del instituto (la semana 
pasaoa .. renuncio" Felipe Reye.S Rui:z Jefe del De
partamento Tecnico-Pedagogico y responsable de 
la operación de los proyectos INEA). 

Sr. Director. . -· 
El haber perdido mi . empleo no ha sido 

) imitación para seguir trab~jari.~O por los objetivos 
va exouestos v con la conv1cc1on de aue nuestras 
leyes labora·les y Coristituciomtles son posibles de 
hacerse realidad. Mi-demanda de réinstalación por 
d.espidó injustificado ya se ventila -en el Tribunal 
Federal de . CencHiac.ión y . Arbitraje. Asimismo 
pro xi mamen te el Congreso Nacion;d del SUTINEA 
dara su fallo a este respecto. · 

Apfovecho para agr.ádecer a los compa·ñeros de 
la Delegación Quetétaro, y de otras Delegaciones 
del país por el apoyo moral y económico que me 
han btindado. - · · · · 
"POR LA SUPERACION Y ·.DEFENSA DE LOS 
DERECHOS DE LOS TRABAJAOORES" 
Atentamente. · 
~uan López. 
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Los aspira.ntes 
Viene de la Ja. P'ág. 
El Secretario General de la Confederación 
Nacional de ComerGiantes en Pequeño, J. Merced 
Aguilar Trejo propuso que los aspirantes a la 
gubernatura de Querétaro "ya deberían ellos 
mismos destaparse". 

Quienes pretendan la candidatura del PRI para 
el gobierno queretano "ya deberían estar haciendo 
un trabajo político", dijo el ex diputado local 
queretano, entrevistado el pasado día 21 en 
Cuernavaca, Morelos, evento al que fue invitado 
"El Nuevo Amanecer de Querétaro". 

Comentó que la candidatura del PRI la puede 
obtener una mujer o un hombre pero reconoció 
que "a veces por idiosincrasia mexicana, pues 
siempre nos clavamos por el lado de un hombre". 

A continuación, el texto de la breve entrevista: 
- ¿Tiene usted candidato a gobernador? 
- No, definitivamente no. Yo pienso que los 

tjempos políticos son también de espacios políticos 
y todo tien·e un tiempo. Creo que en Querétaro 
todavía no es tiempo de definirse por alguna 
persona. Esto más bien perjudicaría a quienes de 
alguna manera estén haciendo un trabajo político 
serio, y que tengan aspiraciones, que estén concer-· 
tanda. de alguna manera en entender del pueblo de 
Querétaro, sus necesidades, sus problemas. 

Desde luego que como ciudadanos tenemos todo 
el derecho de opinar en el sentido que mejor nos 
parezca, pero pienso que quienes vivimos en el 
partido debemos seguir las reglas del partido, 
esperar un tiempo en que las decisiones caigan por 
su propio peso, en el tiempo que debe ser pero 
sobre todo con seriedad. El escoger un candidato 
o hablar de una persodna con o sin posibilidades, 
pienso que no es serio. Ya llegará el momento· y 
entonces sí pienso que podremos opinar en nuestra 
calidad de ciudadanos o- como grupo político 
dentro del partido. . 

- ¿Le gustaría a usted que hubiera una e.lección 
·abierta de candidato? 

- Pienso que ya deberían ellos mismos de 
destaparse, no esperar a que el partido diga o 
quiera aventar a alguien. Ya deberían estar 
·haciehcfo -un ·trabajo político para que en su 
momento el mejor trabajo que hagan o el que sea 
de mejores posibilidades e interés, y que pudiera 
representar los auténticos intereses del estado y 
def eilderlos, pJJes pu.diéramos verlo con claridad. 

- ¿N~ cree usted que los aspirantes ya están 
haciendo trabajo político? 

- ·Yo· creo que sí, pero esto es de manera 
personal, ¿verdad? yo pienso que sí, pués ademas 
es tiempo par~ ellos, pero no para la~ 4ecisiones de 
.las gentes como nosotros. 

- ¿Usted que opinaría que la. candidatura 
recayera en una mujer? 

- Bueno, en este ·caso seguramente que todos los 
ciudadanos, mujeres y hombres, tienen o tenemos 
dijo aquel, derecho a que vean en nosotros algu.nas 
virtudes que pudieran ser de beneficio coleciivo a 
la comunidad del estado. El hecho de ser hombre 
o mujer no . Je impide a un ciudadano o a una 
ciudadana el tener aspiraciones o, en su momento, 
tener la . oportunidad de una designación. Los 
tiempos que estamos viviendo en este momento en 
política no son de cerrazón, son de apertura, 
democracia pero una democracia seria, bien en
tendida. Sin embargo, algunos opinan de una 
manera, otros de otra. Mi opinión es que todos 
tienen derecho a participar. . 

- ¿ A usted le daría igual que fuera hombre o 
mujer? 

- Bueno, a veces por idiosincracia mexicana, 
pues siempre nos . calvamos por el lado de un 
hombre ¿verdad?~ pero yo vuelvo a repetir que los 
tiempos -están hablando por sí solos. O nos 
adecuamos a los tiempos, o nos rebasan esos 
tiempos. Esa es mi forma de pensar. 
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Urgente la participación po.lítica de los cristianos 
Tras asegurar que es urgente la participación realización de talleres y 
política de los cristianos para procurar un país ·seminarios locales, re
JUSto y democrático, el coordinador del Movim- gionales y nacionales. 
iento de Cristianos Comprometidos en las Luchas Los asistentes, proce
Populares (MCCLP) en la localidad, Salvador dentes de Chihuahua, · 
Canchola Pérez, dió a conocer la puesta en marcha Jala'pa, León, Irapua.to, 
de un Proyecto de Fe y Polítiea consistente en la Celaya, Querétaro, Dis
formación de cuadros medios en los -ámbitos trito Federal, estado de 
teórico, teológico, pÓlítico y estratégico. Morelos, Huayacocotla, · 
Igualmente, informó que en la reunión nacional de Guadalajara y Colima, 
coordinadores del MCCLP -realizada en las insta- fueron informados so
laciones del Seminario Pasionista de Querétaro los bre el trabajo que se 
días 10, 11 y 12 de agosto pasado- se acordó la realiza en la región, 
realización de su IV Encuentro Nacional en junio entre lo que destacó lo 
de 1992 para reflexion~r sobre los 500 años de relativo a la salud. la 
evangelización y de resistencia indígena. solidaridad internacional y la defensa de Derechos 

Canchola Pérez indicó que la sede aún está por Humanos. Se presentó además un informe sobre 
definirse, pero estaría entre Chihuahu~, Chiapas o la situación socio-religiosa en Querétaro. 
Morelos. Recordó que su tercer encuentro .. El coordinadór local del MCCLP, Salvador Can
nacional se llevó a cabo en Querétaro el 5 de mayo , chola Pérez, indicó que el Movimiento no pret~n
de 1989. Dijo que · el próximo tendrá una de confrontaciones con la jerarquía cat-Olica, sino 
dimensión más latinoamericana, al extenderse a más bien colaboración y apoyo ~n la tarea de difu
más países la participación, pues aunque en sión del Evangelio. "Nuestra actitud ante los obis
eventos anteriores han tomado parte grupos de El pos es de diálogo y de aceptación de los lineam
Salvador, Nicaragua, Guatemala y Haití, entre ientos diocesanos" í precisó. En este sentido, apun
otros -como fue en el caso de Querétaro- se tó, reconocemos y elo~iamos la actitud de apertura 
pretende que sus alcances sean todavía mayores. que ha mostrado el obispo de Queréta¡o, Mario de 

Asimismo, comentó que durante los tres días de Gasperín, quien en un año de estar aífrente de la 
encuentro en esta ciudad, los asistentes discutieron Iglesia local ha dado muestras de sensibilidad ante 
sobre la_ metodología de trabajo que emplea el la problemática social de los queretanos, tanto en 
Movimiento de Cristianos. Para ello se acordó la la ciudad como en las comunidades más apartadas. 

Trabajoe en el Jardfn Obregón 

.' Herrera Castañeda: ni un sólo 
árbol del Obregón será derribado 
El director de Servicios Públlcos del Ayuntam 
iento del Centro, Francisco Herrera Castañeda, 
informó que ningún árbol del Jardín Obregón será · 
derribado y que todas las plantas que fueron 

·arrancadas debido a la remodelación de la plaza . 
fueron llevadas al vivero municipal para ser 
sembradas en otros sitios de la ciudad. Indicó que 
al municipio no sólo interesa cuidar . las áreas 
verdes sino que el programa de reforestación se ha 
intensificado. En el área perimetral de la ciudad, 
preéisó, han sido sembrados 1 O mil árboles. 

Herrera Castañeda.negó algunas versiones en el 
sentido de que algunos árboles del Jardín Obregón 
serían . derribados. "Si éso dijo un trabajador lo 
informó sin ser la vía autorizada, pues yo, que soy 
el director de Servicios Municipales, no tengo 
noticia de que vayamos a quitar un sólo árbol", 
puntualizó. . Dijo que los trabajos en ese jardín 
cuentan con e·1 aval de urbanistas, arquitectos y 
conocedores, que fueron "oportunamente consul
tados" e inélieó que con la dirección estatal de 
Ecología y Ja. delegación de Sedue existe un 
"permanente contacto para conservar el equilibrio 
ecológico". 

BANPE .. co· . . · ~ 
. - .·· .· . ·. 

._ ...... _, aua · · 

. RENDIMIENTOS BANPECO 
-

++PAGARE A 28 DIAS P/F P/M 
Hasta 10'000 26.30 27 .55 
Más de 10'000 27.SS 29.05 

++.PAGARE A 91 DIAS P/F P/M · 
Hasta 10'000 27.10 28.40 
Más de 10'000 28.40 29.50 

++ ACEPTACIONES BANCARIAS (14 DIAS) 
Hasta ío•ooo 25.05 21.2ó 
Más de 10'000 27.20 28.70 

++ CUENTA MAESTRA . . 
(~ l?artir del 18 , de agosto) 29.5 % 

SU OPCION: 
AV. CONSTITUYENTES PTE. 38 

QUERET ARO, QRÓ. 
TELEFONOS: 

2-19-75 y 2-19-76 
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Cayó en Amealco una aYioneta cargada de cocaina 

Querét~ro, -·en la ruta del narcotráfico 

Helicópteros, patrullas, tropas del ejército y decenas 
de agentes antinarcóticos y judiciales fueron movili
zados la mañana del jueves pasado luego de que la 
avioneta Commander 695 de Aerolíneas Intercolom
bianas, procedente de Colombia, se impactara con la 
punta del Cerro de La Cruz, a 8 kilómetros de 
Amealco. Los dos tripulantes murieron en el ac
cidente, quedando esparcidos por varios kilómetros 
restos humanos y del aparato, que terminó 
incendiándose. Cargada de cocaína -265'.5 kgs ó 600 
kgs., según diferentes versiones- la nave pone de 
nuevo a Querétaro en el mapa del narcotráfico. 

Muy variadas versiones se generaron a rafa del 
suceso. Los diferentes medios de comunicación 
locales y nacionales que informaron sobre el caso 
difundieron datos contradictorios, incluso citando la 
misma fuente. ,-

Al frente de las investigaciones fuerori comisiona
dos José Luis Larrosolo Rubio, comandante regional 
de Narcóticos de Michoacán -al mando de 60 elemen
tos- y el agente Arturo Maldonado, del Ministerio 
Público Federal. Las primeras averiguaciones estuvi
eron a cargo del delegado de la Procuraduría General 
de la República, Gilberto Vargas Muñoz. Según los 
primeros datos se indicó que la nave ingresó al país 
por Ixtapa, Zihuatanejo y que a las 6:30 hrs. del jueves 
23 fue vista por personal del aeropuerto de Querétaro, 
ante cuyos exhortos 'de identificación los tripulantes 
no respondieron. 

Según otras fuentes, habitantes de San Juan Dehedó 
señalaron que antes de impactarse contra el cerro de 
La Cruz la avioneta ya iba en picada. Este caso, como 
el de Jalpan, hace aproximadamente medio año, 
incrementa las evidencias sobre la actividad del 
narcotráfico en suelo queretano. 

Colonos tomarán autobuses si se .,.... 
autorizan incrementos al transporte 

Luego de realizar una concentración en la explanada 
de San Francisco, varias decenas de colonos y 
comerciantes ambulantes adheridos a la Unión de 
Colonos Felipe Carrillo Puerto, así como habitantes de 
Vista Alegre Maxei y Rubén Jaramillo, el pasado día 
15, marcharon por las principales calles de la ciudad 

_ para manifestar su rechazo anticipado.a la inminente 
·. alza en el precio .del transporte urbano. 

A su paso por la redacción de este semanario, los 
manifestantes bloquearon por algunos instantes la 
avenida Guerrero y anunciaron que en caso de que las 
autoridades concedan un incremento al pasaje como 
lo estan demandando los permisionarios -de hasta 200 
por ciento- adoptarán medidas de protesta y presión 
consistentes en toma de autobuses y cierre de calles. 
Indicar.on que el pasaje no debe ser incrementado 
porque dañaría fuertemente la de por sí precaria 
economía de miles de familias de Querétaro. 

Precisaron, no obstante, que de autorizarse incre
mentos, éstos no deberán ser superiores al porcentaje 
de aumento al salario mínimo. Los inconformes 
portaban marttas y pancartas y con sus consignas 
llamaron la atención de los vecinos de las diferentes 
calles que recorrieron. 

De cara al 91 .t ?.ro_puestas del?/?/} _pa.ra una nueva 
legislación electo.ra/ en flue.ré/a.ro 

.t JiJJ Ja Sie.r.ra Co.rda ... s¡ffue Ja mata daJ?do 
Opuesto a "convenios clandestinos con eÍ 
gobierno y a cochupos entre . partidos 
políticos", el Partido de la Revolución 
Democrática propuso -en el marco de 1as 
conferencias organizadas por el Instituto de 
Estudios Constitucionales- un conjunto de 
reformas a la legislación electoral local para 
adaptarla al nuevo Código Federal de Insti
tuciones y Procedimientos Electorales 
(Cofipe) e "impedir el fraude electoral". 
Entre otras cosas, reclamó la expedición de 
credencial de elector con fotografía, la 
penalización de los delitos electorales y · el 
cómputo ínmediato de los votos. 

Es necesario que el voto sea respetado de 
manera irrestricta para que se sepa quien gana 
realmente las elecciones; que el gobierno deje 
el control del proceso electoral; que el erario 
público "no se siga usando ile~almente en 
beneficio del partido del gobierno y sus 
partidos satélites"; que las obras sociales -
como las previstas por el Programa Nacjonal 
de Solidaridad- "no sean puestas al servicio 
del partido oficial en las coyunturas elector-

. ales ni en cualquier tiempo"; y es necesario. 
que los medios de comunicacioón "dejen de 
ser únicamente empresas comerciales voceras 
del gobierno- y su partidd y . de grupos e 
instituciones que tienen fines fundamen
talmente lucrativos" y "estén abiertos a todos 
los partidos y a la sociedad civil en general". 

Según el PRD; la falta de garantías indi-
, viduales y colectivas ·para participar 

políticamente en México está generando 
"violencia, apatía y rencor", y es además "una 
de las fuentes principales del abstencion
ismo". Cuestiona en particular al gobierno 
estatal y asegura que contra lo afirmado por 
el gobernador en su pasado V Informe de 
Gobierno aquí la legislación en materia 
política "limita grandemente la participación 
ciudadana y obstaculiza la acthddad política 
de la mayoría de la población". 

Propone ese partido la adopción de uri 
nuevo Código Electoral Estatal en sustitución 
de la actual ley electoral; recomienda la 
modificación de algunos artículos de · la · 
Constitución local y solicita se incorporen 
prácticas que garanticen la transparencia de 
los procesos. Pide modificar el artículo 27 de 
la Constitución para que el gobiern_o deje de 
ser ••juez y parte"; eliminar el artículo 135 
para que en adelante los -presuntos diputados 
locáles y los ayuntamientos no se "autocali
fiquen en las elecciones". 

El nuevo código contemplaría además que 
todos los partidos -nacionales o estatales- que 
participen en·procesos electorales en la locali
dad cuenten con prerrogativas "proporcion-

_ales al número de votos obtenidos en las 

r ' 

elecciones anteriores". . Tales prerrogativas 
deben entregarse en todo tiempo y no sol
amente en temporadas electorales. Desde la -
óptica del Partido de la Revolución 
Democrática deben .ser modificados los 
artículos 7 4 y J 39 del Código estatal para 
impedir la sobrerrepresentación oficial y para 
eliminar la exigeQcia de que los representan
tes de casilla pertenezcan al distrito donde se 
v1gila el respeto al voto ciudadano. 

Por último, solicita que el artículo J 61 de 
la Constitución · local sea mpdificado para 
acabar con la práctica "de hecho" que convi
erte al jefe del Ejecutivo estatal en "el gran 
legislador". Y establece la necesidad de que 
sean-las autoridades los primeros en respetar 
los ordenamientos legales, pues cort la ayuda 
al partido oficial -como ocune c.ón el caso del 
Pronasol- se contraviene el artículo- 94. 

A la exposición.perredista, ante estudiantes 
y catedráticos de la Facultad de Derecho de la 
UAQ acudieron el diputado federal Juan 
Guerra y el profesor Francisco Flores 
Espíritu, de la dirigencia estatal. 

. ., . 

MAS DEL PRD 

De acuerdo con informes dados a este se
manario por el comité estatal y municipal de 
Arroyo Seco del PRD, persisten en esa locali
dad serrana los intentos .del PRI por desman
telar a la oposición de ese municipio visitado 
recientemente por. Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano. Por cierto, indicaron, una semana 
después de que estuviera en Arroyo Seco el 
excahdidato presidencial, "con engaños y 
amenazas el PRI integró un supuesto comité 
municipal", cuando ése es ya un "partido 
inexistente". 

"A los compañeros los hicieron bajar a 
Arroyo Seco con - el engaño de que les 
entregarían créditos y otros apoyos del Pro
nasol, y ya ~oncentrados les dijeron qu~ era 
un acto priísta y que tomarían ahí la protesta 
al comité municipal. Estaban ahí compañeros 
perredistas que repudiaron la acción'', según 
informó Gustavo Hernández. Para contrar
restar ésto, informó, en los próximos días se 
realizará una intensa labor por todas las 
comunidades de Arroyo Seco. 

Mientras ésto ocurre en la frontera con San 
Lu-is Potosí, el PRD realizó el domingo 19 una 
concentración en el iardín central de 
Amealco, donde algunos campesinos de Ar
royo Seco hicieron pública la situación por la 
que atraviesan desele los comicios de hace 2 
años. Este domingo 26 estuvieron en San Juan 
del Río y Tequisquiapan y en los próximos 
días se ·realizará un mitin en esta capital como 
culminación de la campaña de información y 
proselitismo perredista. 

El lunes 20 del presente una conocida 
estación de radio transmitió un co
mentario acerca del lamentable inci
dente ocurrido en un partido de fut
bol entre los miembros del Sindicato 
de Radio y Televisión y la Policía 
Judicial durante el cual sucedieron 
una serie de agreciones las cuales mo
tivaron la justa indiganación de los 
miembros de las estaciones radiodi
fusoras de la' ciudad, esto viene a de
mostrar en lo que se han convertido 
las fuezas policiacas de nue_stra co
munidad. En pasados días el que ésto · 
escribe fue testigo de que un auto
móvil modelo Topaz placas UNJ 494 

Judiciales Vs. radiodif usor; polis· al acecho de turistas· protección y vialidad se encontraba 
inf raccionando a un auto con placas 
de Veracruz y sus tripulantes trata
ban de convencer a esta persona de 
que los disculpara por su condición 
de visjtantes. Una pe:-sona que cir
culaba por la otra ace'ra hizo el 
siguiente comentario: "por eso no 
vienen los turistas a Querétaro, ya ni 
la ... , lo anterior es una prueba más del 
grado de irritación que esta gente a 
creado entre la población, urge una 
reestructuración de criterio en la 
conciencia como servidores de parte 
de los miembros de las distintas 
corporaciones policiacas, tal vez la 
creación de la academia de policía 
ayude en algo a esto. 

·· a la altura de la avenida Revolución 
esquina con Alfonso Reyes en la 

Por Antonio A. Ornelas 

unidad del Tintero del que descendí-. 
eron varios agentes del orden los 
cuáles se dirigieron a dos jóvenes que 
se encontraban al final del tianguis, 
que en ese día se in tala en e-1 referido 
lugar, uno de ellps fue obliipd<? a 
acercarse al auto a marras y quien iba 
al volante sostuvo breve diálogo. 

Por demás se notaba al joven -
nervioso, una vez que terminó de 
hablar con esta persona regresó con 
su acompañante y los dos observaron 
como se .retiraba el auto lentamente. 
Al ser cuestionados sobre de que 
había ocurrido me comentaron que 

eran vendedores ambulantes -me 
mostraron su mercancía- y que los 
habían dejado cuidando sus parientes 

·mayores, 4 pequeños muebles que 
habían venido a: vender al tianguis y, 
que los judiciales -porque asi se 
habían identificado- les habfan pe
dido la factura, así como su derecho 
de piso por andar vendiendo ya que 
de lo contrario los iban a acompañar, 
es de suponerse cuáles son los crit
erios que esta gente usa. 

Este día también fui testigo de dos 
sucesos que vienen a cuento, en la 
avenida Corregidora un - agente de 
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Calle de Norberto Aguirre. Ruinas Quebradora Macoide. Peligros y descontento 

La Otra Cara de la Ciudad. 

En la colonia Emiliano Zapata la quebradora 
Macoide se ha convertido en un mal crónico 

. . . 
Por Mary González HernándH Fotos de Israel Ontiveros 

Los campos verdes abundan a los alrededores. La 
brisa choca con los arboles produciendo un suave 
murmullo y por las tardes se puede contemplar 
como se esconde el sol tras las montañas que a lo 

, más que cuidarse y no salir cuando estan las 
explosiones". 

Mientras las excavaciones en el banco de .grava, 
son cada vez más profundas. Las barrenas se 
extienden velozmente alcanzando poco a poco las 
viviendas. , . 

Problemas de afioe, aun ain 110luci6n 

·calles ain nombn111, banquetu, ni empedradoe 

ce TO~TAS TORTAS TORTAS o 
1- .· . . ::o 
o:: RICAS TORTAS -4 

, lejos.se alcanzan a distinguir. -Desde aquí también 
se ve el hoyanco cada vez mas profundo y 
peligroso. Despues de varios años de intentos 
frustrados, en la zona persiste el descontento ante 
las autoridades. Las casas ma!trechas por las 
explosiones forman parte de la colonia Emiliano 
Zapata. _ 

, Desde aqui en lo más alto del cerro doña Ana 
- Nilaría Moya Arias· dice preocupada: "uri día · mi 

Esta colonia ubiéada "lejos de la civilización", 
se enc·uentra .muy cerca del ejido de el Pocito,_ en 
ella viven ...Varios cientos de familias venidas de 
Santa Bárbara y de la misma cabecera municipal. 

Desde hace doce años en la calle de Norberto 
Aguirre vive qoña Pueblito Estrada Estrada y la 
primera calle de la colonia, fue précisamente esta. -
"nosotros fuimos de los primeros en llegar aqui, 
cuando llegamos solo había tres casas, todo esto era 
puro nopal y garambullo, antes cuales banquetas 

-~ Venia. pruébelas y volverá· ~ 
A V. TECNOLOGICO ESQ. CON MORELOS 
EN LA CASETA DE LA COCA, ENTRANDO 

. hijo de cuatro años me dio un susto, yo andaba 
barriendo y cuando acordé mi pegueño ya estaba 
a la orilla del precipicio volteando para abajo, un 
paso más y se caía, gracias· a Dios que a tiempo me 
di cuenta y fu.i rapido para allá y me lo traje". 

El pr<>,blema principal de los vecinos de esta 
humilde colonia, data de hace mucho tiempo, 
todavía hace un año, y más recientemente unos 
meses, los vecinos pidieron al ayuntamiento de 
Villa Corregidor:a, retirara a la empresa Quebra
dora Macoide de esa zona, pero las demandas
f ueron en vano. Hoy l0s rúidos son mas. estridentes 
y con las. explosiones, las piedras caen peligrosa
mente cerca de las ca_sas, Sus moradores ven con 
temor como las viviendas se agrietan de sus muros 
y pisos. 

Los problemas acarreados por esta empresa, son 
más significativos en la parte alta de la colonia. 
"acá arriba es donde más sufrimos -dice Guada
lupe Martínez Licea- ya tengo dos años viviendo 
aquí, con las explosiones las casas han empezado 
a cuartearse de los pisos y paredes, nosotros hemos 
intentado que la quiten, pero a la fecha no hemos 
logrado nada". · .. 

En tanto Joel Concepción Lópe~ explica: "aquí 
tienen mucho tiempo sacando fa grava y eso nos 
afecta mucho, porque es un ruidero, son unas 
explosiones que hasta dan miedo, casi no descan
san los que trabajan en el lugar, se la pasan ahi 
desde las siete de la mañana hasta las nueve de la 
noche". 

De cerca se puede observar como la profundj
dad de las excavaciones es- significativa. 
"cualquier person~ que no conozca por aquí, se cae 
y ahi queda. Ahora pusieron unos létreros con el 
aviso de peligro, pero creo que seria mejor poner 
alam~rado, porque con una resbaladita, 
olvídese; .. ". 
· Y Celia González Gómez asegura que las piedras 
_derivadas de las explosiones llegan a las viviendas. -
"se siente bien feo, a mí si me da miedo que las 
piedras lleguen hasta acá, que tal si un día una de 
esas piedras descalabra a alguien, a uno no,le queda 

o calles empedradas, no antes eran puras veredi
tas", "ahora acá abajo todo esta bien, los que 
tienen problemas son los que viven allá arriba, 
manifiesta quien lleva el mismo nombre de la 
virgen que veneran en Villa Corregidora, al tiempo 
que señala con la niano el cerro donde se encuentra 
"el problema" y mayor enemigo de quienes 
habitan ahí. 

El servicio de energiea eléctrica se dio hace 
apenas cuatro años, las banquetas y empedrados 
solo se hiciernn en las calles principales de la 
colonia, el servicio de correspondencia y de 
limpia, es nulo. Las calles de la parte alta carecen, 
además de nombre, de banquetas y empedrados,
esto aunado a la falta de agua, "el agua casi ni la 
hechan, a veces no llega ni en ocho días, luego pasa 
todo un mes y nosotros hasta nos desesperamos". 

Los vecinos informan que el comite de colonos _ 
ya tiene cuatro años f l)ncionando con los mismos 
mtegrantes en~abezado por su presidente 
Sebastián- González, quien milita en el PRI. 
Algunos se quejan de que no son tomados en 
cuenta 'por ese comite. Doña Ana María Moya 
indica "a nosotros nunca nos toman en cuenta, 
nada más a los que viven en las calles de allá abajo, 
a ver, don Sebastián lo que hizo primero fue 
asegurarse que compusieran su calle. 

Al respecto, (y ante la ausencia del presidente 
del comite de colonos) su hija, que prefirió omitir 
su nombre precisó "el comité de colonos . que 
preside mi -papá ha gestionado ante las autoridades 
varios servicios pú~lieos para I~ colon_ia en ~eneral, 
se empezo a urbamzar de abaJO hacia arnba y se 
tuvo que empezar desde aquí. También se empezo 
a entrega escrituras... al menos que eso no sea 
nada". 

Sin embargo los vecinos que se encuentran en 
las inmediaciones de la colonia insisten "acá nos 
tienen relegados, de lo unico que no nos podemos 
quejar es del aire limpio que- respiramos". 

AL CENTRO UNIVERSITARIO 
~ Atención personal de su propietario ~ 
O~~JESUS RODRIGUEZ 'MORRAZ~~ r 
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V. Guerrero No. 97 Norte 
Tel. 278-04 Querétaro . 

TIPOGRAFIA 
+ Tarjetas de presentación 
, Realzadas a fuegc:> 
- Realzadas en blanco 

+Bolos, XV Años, 1• c.;omunión, Matrimoniales. Esqueias 
+Boletos para rifa y eventos 
+Etc .. 

OFFSET (TAMAÑO OFICIO) 

+Folletos 
+Volantes 
+Facturas -
+Remisiones 
+Recibos 
L.Etc. 

ENCUADERNACION 

+Tipo Enciclopedia (Pasta Dura) 
+Rústica 

DISEÑO Y DIBU J O 
+Carteles 
+Logc:>tipos let. 278-04 ·- Tel. 678-21 
+Lineal Juan José Martine~ Gerardo Ruiz 
+ArquttectOnico 

PUNTUALIDAD Y BUEN SERVICIO 

Llámenos, Nosotros Vamos. 

HORARIO Mañanas 9:00 a 14:00 brs. 
......... Tardes 16:00 a 20:QQ·hrs. 
11- - . - - 1 - ... • 
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-. Carlos Dorantes: por su propio bien, el P·RI debe instrum~_ntar 
mecanismos democráticos internos para la sucesión de 1991 
Según el sociólogo Ca'rlos 
Dorantes González, coor
dinador del área Social
Administrativ~ y coor
dinador de la carrera de 
Sociología en la UAQ, la 
experiencia electoral Q¡Ue 
culminó con el ascenso de 
Alberto. Fujimori a la 
presidencia del Perú, 

Carlos Dorarites 

· debe ser tenida "muy en 
cuenta" en Querétaro. · 
En el país andino el actual 

mandatario se reveló como ur. hombre con carisma 
personal, . ce mo un opo~itor con ,posibilidades 
.serias de ganar, aunque sus planteamientos 
políticos no fueron lo relevante. 

En México un caso siin-ilar se habría tenido con 
la candidatura presidencial de Cuauhtémoc Cár
denas en 1988. Y ert nuestra entidad, ante fa pró
xima contienda electoral de ' 1991, indica el estu
dioso, no parece a la vista ninguna persona caris
mática, "y si la hubiera podría salir del PRI". No 
.obstante, advierte, por ahora es µiucho más im
portante que se conozcan los mecanismos por los · 
cuales el partido en el poder elegirá a su candidato 
a la gubernatura. 

"Si se sigue el método tradicional: una decisión 
del centro, en lo que comunmente se conoce como 
dedazo. ahí tu opinión es tan buena como la mía 
o la del vecino. Se trata de una decisión que solo 
conoce e~ que la toma. Pero si hubier~ algún me
canismo de discusión interna y se adoptaran 
formas distintas a las tradicionales, obviamente 
que quienes tendrían mayores posibilidades los 
aspirantes que están en Querétaro. $i las mayorías 

son las que deciden, ¿a quien apoyarán las 
mayorías?, claro que a quien conocen, a los que 
están aquí. Por éso es importante que se tengan 
claros los mecanismos qu.e se seguirán en la 
próxima sucesión". 

- Han emergido en Querétaro, sobre todo en las 
áreas periféricas, organizaciones urbanas. ¿Qué 
representarán en términos de votos? ¿Cómo se 
refl'ejarán la pobreza y la falta de servicios en las 
urnas? · . 

- En otras circunstancias ése debería ser el 
elemento fundamental de decisión, . pero en 
nuestro sistema son precisamente esas las organi
zaciones que tienden a no confiar en las elecciones 
y de ahí el abstencionismo, que yo creo no se dará 
en las proporciones que hemos visto antes aquí. 

Mucha gente sabe de antemano que su voto es 
completamente irrelevante y por ello prefieren dar 
la lucha a otro nivel, en la vida cotidiana, la 
organización cotidiana, sin esperar alguna cuota de 
poder. Obviamente son los grupos que, por más 
concientizados, tienden a votar más por la opo
sición. Sin embargo, yo no creo que sean tan nu-' 
merosos y que tengan tal capacidad para arrastrar 
a los votantes. En general, en Querétaro po-demos 
hablar todavía de una gran mayoría silencjosa q.ue 
no está en las clases medias sino en las clases más 
desfavore_cidas y obra en función de la gran 
desconfianza que se tiene del poder con el clásico 
"para qué· voto si sé que va a quedar el PRI" ... 

- ¿Y qué va a pasar cuando esa mayoría 
si1enciosa deje su silencio? 

- Obviamente tendrán que abrirse todas las 
opciones en Querétaro. Lo que pasa es que se 
necesitarán cambios muy importantes para que la 

gente decida votar, cambios que tienen que ver con 
reformas específicas a la legislación, que permi
tan procedimi~ntos más transparentes.¿ Y que pasa 
el día que despierte? Aumentarían las posibilida
des democráticas ... y yo creo que va a. ser muy di
fícil. Lo que también hay que esperar aquí es de 
qué manera se dará algún tipo de afianza entre los 
partidos de oposición, que yo creo que si vemos las 
experiencias anteriores no solamente en México 
sino en el exterior, yo creo que la única manera que 
habría posibilidades dé hacerle algún frente serio 
al partido oficial radicaría precisamente en la 
unión o los acuerdos de los partidos de oposición. 
El problema vendrá luego, como es el caso de 
Nicaragua, cuando se juntan de pera, de fresa y de 
manzana, de izquierda, de derecha, de arriba y de 
abajo, pero una vez . que ganan vi~ne el gran 
_problema. 

Para concluir nuestra conversación con el 
sociólogo Carlos Dorantes, comenta que aún ~o 
hay condiciones para emitir un juicio sobre la 

. actual gestión estatal y destaca que algo relevante 
en los últimos años es precisamente que el mu
nicipio -dice refiriéndose es~cíficamente al de 
Querétaro- comienz~r a tener. vida como tal, 
diferenciándose con más clari.dad de la 
administración estatal. Comenta, finalmente, que 
se encuentran en marcha, por parte de la escuela 
de Sociolt>gía, los estudios sobre la cultura política 
en Querétaro: "Con ésto la escuela de Soéiología 
no está haciend_o nada raro, pue~ la Universidad es 
la institución que realmente puede ofrecer alter-

. nativas al Estado. Pero ésto sólo podrá ser si la 
Universidad es crítica, y como la universidad se 
trabaja con la ciencia, que es eminentemente 
crítica, ésta no puede ser otra cosa que crítica". 

lvan Moctezuma _ (MPCD): que haya 
precampaña, "excelente idea" 

Que la sucesión gu"Qernamental de 
1991 sea un proceso transparente es 
una exigencia del Movimiento Para el 
Cambio Democrático (MPCD) del 
PRI, afirmó Iván Móctezuma Pérez 
Guzmán, secretario adjunto del 
comité directivo estatal priísta y 
coordinador estatal de ese grupo 
constituido aquí el viernes pasado y 
autodefinido como "una instancia de 
crítica y debate para propiciar 
nuevas formas de participación". 

"hay militantes del partido que de
fienden posiciones que ejercen 
demasiado tiempo sin recurrir a las 
instancias democráticas". 

".Sabemos que traemos arrastrando 
muchos errores y por éso es necesario 
debatir. Nosotros llegaremos a la 14 
Asamblea Nacional del PRI con 
propuestas claras como Movim
iento". Por ello, indicó, la tarea 
prioritaria será constituir comités de 
este Movimiento en los 18 municipios 
del estado, hasta donde iremos para 
dar a conocer nuestros objetivos 
políticos. 

Vlctor Manuel Garda Mirques, repreaentante de la Coordinación Nacional del Movimiento para 
. el Cambio Democrático, eatuvo presente corno teatigo de calidad. 

Explicó Pérez Guzmán que este 
movimiento surgió "a raíz de los 
descalabros electorales de 1988, y de 
Baja California, Michoacán y Guer
rero en 1989" y se propone "aglutinar 
a los grupos marginales que han 
emergido al interior del partido". En 
la entidad, indicó, no surge ante la 
inminencia. del proceso de sucesión 
·gubernamental. No obstante, dijo en 
entrevista, ante este proceso se bus
cará que la selección de los candida
tos sea democrática, abierta, previa 
consulta a las bases y mediante el voto 

El MPCD es lidereado a nivel 
nacional por Julio Hernández López 
y en los últimos días ha mostrado 
acercamiento con la Corriente 
Crítica que encabezan Rodolfo 
González Guevara y los jóvenes 
Ramiro de la Rosa y Alejandro Rojas 
Díaz Durán. Entre estos dos grupos, 
indicó Ivan Moctezuma hay afinidad 
solamente porque "hemos decidido 
librar nuestra lucha al interior del 
partido y nunca haremos alianzas con 
partidos de oposición". El ante
cedente más importante de estos 
grupos de "crítica interna" lo cgnsti
tuye la Corriente Democrática que 
encabezaron en 1986 Cuauhtémoc 
Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo y 
que desembocó en una de ias más 
serias escisiones que ha sufrido el 
PRI y el sistema político mexicano en 
6 décadas. 

SUPER BICI V CASA FELIX 
Plaza de Las Américas 

Le ofrecen el mejor 
surtido en bicicletas del 

país y de importación 
para todas las edades. 

LOCALES 5, 21 Y 23 
PLAZA DE LAS 

AMERICAS 

Bicicletas 
Refacciones 
Servicio 

personal de los militantes. 
El dirigente priísta admitió que la 

instrumentación de una 
"precampaña" por parte de los aspj
rantes priístas a la gubernatura esta
tal "podría ser una excelente idea", 
aunque aclaró que al respecto no hay 
ninguna definición formal. Admitió 
que el MPCD podría enfrentarse· con 
fas "reacciones de ·1os grupos que se 
resisten al cambio", pues, explicó, 



.,. 

·Qué ¿ . no estará· mal el censo? 
Por Juan Jos~ Gutierre~ Alvarez/I parte 

(Investigador del CEJA-UAQ) 

Comienzan a emitirse los primeros datos 
censales del año de 1990 y para sorpresa de 
tan·to neomaltusiano las cifras no son tan 
abultadas. . 

Nuestro estado tiene en su totalidad un 
poco más de un millón de 'habitantes. El 
municipio de Querétaro, a pesar de· contar ya 
con los más prestigiados restaurantes capi..: 
talinos no sobrepasa el medio millón. 

¿Qué no ~stará mal el censo? · 
-La discusión sobre la exactitud de las 

· cifras y sobre su consistencia, la discusión 
sobre lo equivocado o no de nuestra 
percepción sobre el tamaño de la ciudad y su 
crecimiento se .vendra dando a pa.rtir de la 
emisión de la información oficial. Habrá· 
que estar atentos . . 

El propósito general de los censos parece 
no haber variado mucho en et tiempo: 

Para el gobernante, el conocimiento del 
estado actual de la población y de su 
evolución es un medio irremplazable para 
medir el verdadero impacto de las políticas 
implantadas, y para conocer los principales 
retos que va a enfrentar en el ejercicio del 
poder. En principio, el gobernante obtiene 
en la información- censal elementos para 

... 
El resto de las personal, en tantG miem

bros-de grupos que conforman_el conjunto 
social en el que vivimos, somos los más 
interesados en la informac'ión censal confi
able. - Con está información · tendremos 
elementos de juicio para valorar la situación 
de nuestro barrio o nuestra comunidad. 
Sabremos con más lucidez sobre ·Ja justicia 
de nuestras demandas; el conocimiento de 
las cifras ha sido un elemento fundamental 
en el surgimiento de movimientos sociales . 
·en México, tanto ei1 las zonás urbanas . 
densamente pobladas del centro de la 
República, como· én los estados más 
dinámicos del Norte y Sur del país. Tenemos 
gué saber si los datos que nos ofrécen son o 
no confiables. · ·· · · · . , · 

Mientras surge la discusión sobre la 
' información censal más relevante quiero in

vitar al lector a conocer-,la tradición censal 
en Querétaro, un estado del que se guarda 
una gran cantidad de información de car
acter demográfico, desde los primeros días 
de la colonia hasta nuestros días. · · 

La Población de Querétaro <:iu~ante 1á Coto-- · 
nía · · · · 

, ·controlar y distribuir la riqueza en la 
información censal elementos para controlar Querétaro cuenta con una cantidad· impor-
Y distribuir la riqueza que se genera en su tanite de datos histórico, sobre S\l población. 
ámbito político. 'En el corto plazo, una Jhon Super, un investigador norteamericano 
ineorrectá información éensal puede permi- que ha trabajado con lucidez la- historia 
tir un ·padrón electoral no confiable y colonial. mexicana, ha . ·adelantado los 
también el fraude electoral. - primeros datos concretos sobre la población 
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Trab~jadores de Eclipse abando.nan la .. 
- . . 

CTM y gestionan su entr~da a]a FTEQ' 
<'l;• 

En tanto que 30 trabajadores de ta empres_a Eclipse deman- · 
daron ante la Secretaría del Trabajo la titularidad del contrato 
colectivo., y manifestaron su deseo de cambiarse de las filas 
de la Con(ederación de Trabajador~s de México en la enti
dad, a la Federación de Trabajadores del Estado de 
Querétaro, ·saúl Corona -presidente de Ja Junta . local de 
Conciliación y Arbitraje, Indicó que Ja· petición qe esos 
-"supuestos trabajadores" no coincide con el. padrón de la 
- ~ependencia. 

Ante ello el · Secretario General de la Federación de 
Trabajadores del Estado de Querétaro, Salvador Sánchez 
Bárcenas, advirtió que esa actitud del presidente de la junta 
"posiblemente será una artimaña, pues tratándose Ele.él no nos 
·sorprendería". . 

Al rededor del-12 ó 13' de agosto -recibimos un escrito 
firmado por 30 supuestos trabájadores de esa fuente de 
trabajo -indicó Saúl Corona- donde nos comunican s·u deseo 
de darse de baja de la CTM porque.su secretario· gerleral, 
Jesús Llámas había aprobado I.a revisión contraotual . sin 
consentimiento de las bases. pero de acuerdo al padrón que 
tenemos. en la junta esas personas no corresponden al 
sindicato por eso cai:eceQlóS d~ elementos a raz~n de que no 
tiene letimi'dad. · , . 

Nosotros no tenemos problemas fUertes, o personales., con 
Saúl Corona, unicainente diferencias por >.ª manera de 
desempeñarsé cómo presidente de la junta, pero nosotros 
somos respetuosos de la institución, dijo por su lado Sánc,hez 
Bárcenas, y de él que tiene el poder de decisión yde análisis, 
con las facultades que le concede la Ley Federal del Trabajo, 
p0r gue hay que tener el conocimiento q~ el debe funckmar 
como Junta de Conciliaeión, él no .es un .omnipotente. 

Al ser cuestionado sobre el procéso que ªhora se seguirá 
indicó que :'hay qu~ ajú~ta.rse, en el sentido ~stric:t<>.. 'rigorista · 
-como lo -quiera el hcenc1do Corona, entonces se proceaerá a 
demandar la titularidad y administración del contrato colee- · 

. tivo de trabajo que rig~e en la empresa a fin de llegar a un 
juicio. · · , , · . · · . 

Para el Académico., él registro de vari- 'de Querétaro des<;.te los primei:os élías de lá 
ables demográficas, el conocimiento del · colonia. En su obras "La Vida en Querétaro 
estado de la población en !In punto de Doranté la Colonia" (F.C.E; México 1983). 
tiempo~.le proporciona la metaria prima para Sup.er es't4ma que fa población se quintuplicó 
el estudio y comprensión del comportam- par;a 1630. Como muchos otros asentamien
iento del conjunto sociat En otras palabras, tos· del Bajío Mexicano, Querétaro surgió 
el estudieso de- los fenómenos de población, como un punto de avanzada en la expansió _ . 

- puede conocer la medida en que los grandes de la primera: frontera agrícola; en el camino 
cambios en la estructura económica, en el hacia la riqueza minera del norte del país. 
medio o en la cultur;a pueden llegar a.afectar Aún cuando no tenemos noticia exacta de 
a una agrupación humana. Puede en este la manera en la que fue creciendo la 
sentido preveet situaciones críticas y pro- población en la región a lo largo de los siglos 
poner medidas que modifiquen una tenden- XVI y XVII, sabemes poli Villaseñor y 
cía · que seguramente presentará efectos :-· Sánchez que la población de la provincia de 
negativos-; .El Académico pµede a su vez Querétaro en el año de 1746 era de 34 mil 
emitir .una , opinión alternativa sobre la 771 habitantes. Hacia el último cuarto de 
validez de un padrón electoral sobre la base este mismo siglo XVIII la población llegó a 

· En el mismo orden de ideas manifestó que ellos· coma 
central obrera en el estado, lo (ilue les interesa· es la 
"estabilidad social. de la clase trabajador~ y si hay pygna entre 
las centrales más importantes en la entidad, como lo son la 
CTM y la FTEQ, se puede combert-ir al estado en una entidad 
poco atractiva. i>ara J0s inversionistas. Por eso nosotros 
invitamos a la CTM, a la Secretaría del Trabajo, al Presidente 
de la Junta a que coadyuven con nosotros-"por .resguardar .la 
paz social", apuntó. . · . 

del dato censal confiable. tener cerca de 80 mil habitantes. 

Finalmente subrayó que en esas situaciones "no va a faltar 
quien venga a aprovecharse del río revuelto y a eso es ' lo que 
ne queremos llegar, a casos ~xtremos, a las rebatingas, por qu~ 
corremos todos esos tipos de riesgos, el de ahuyentar a la 
industria y que_ vengan -Otros diferentes sistemas de trabajo". 

Ernesto Luque " Feregrino, actu- . 
almente presidente é!le la Comisión de 
Jqsticia del Senado;- declara pl_lbÍÍ
camente su desee de gobernar a 
Querétaro. Rompiendo - - junto con 
otros, muy poéos por cierto- ese 
atavismo pernicioso que tanto dañ0 a 
hecho al país entero de que: el que se 
mueve, no sale: Sobre esta sentencia 
casi ~iblica que pronunciara el 
proterbo lider Fidel, evidenciando la 
total ausencia de Democracia tanto 

· en las filas del PRI, como en toda la 
vida politica Nacional, es digno de 
a¡;,lauso el que un des.tacado miembro 
del gobierno y del partido, de claras 
muestraS de querer cambiar los viejos 

· y desprestigiados metodos y se lance · 
a la palestra política; con HONESTI
DAD. y VALOR, a la vista del pueblo 

. y haga valer su dedicación y traba¡o 
de toda una vida dedicada al servicio 
del pueblo, su pueblo. 

Hay quienes afirman que desde. 
que los partidos ' políticos se' in
ventaron, ningunQ había alcanzado 

, los niveles de corrupdón, cinism0, 
prepotencia e Inmoralidad que a 
alcanzado el PRI. Se estima que el 90 
por ciento de quienes ocupan cargos 
y pu~stos por conducto del partido, se 

Desde el Cimatario _, . 

El que se mueve ... ¿no , sale? 
CIUDADANOS -incluyendo ::i las 
m1,1jeres- ofrezcan al electorado sus . 
opciones~ despojandose de practicas 
caducas y ·obsalétas. , · · · 

Por Antonio Aguayo Q. 
El PRI puede -si quiere- seguir · 

siendo la mejor alternativa. En esta 
entidad hay entre sus miembros; 
descendientes de distinguidas famil
ias que gozan de amplio prestigio, no -
por su posición económica, sino. 
porque sen HONORABLES; y el 
respeto que nos merecen se lo gana
ron a pulso. Hay generac-iones . de 
filUe,Ji'etanos _cultos'. , y . cordiales · a 

han enriquecido al amparo y mal uso 
del poder detentado. 

Consecuencia de esa coñducta, el 
de~calabro · del 88; el día que se les 
"cayo_el sistema". Qtiisieramos creer 
que no tpdo esta perdido, el partido 
en el poder aun puede rectificar, pero 
por favor ponganle rienda al cacique 
que tienen en Tequisquiapan pues es0 
de prohibir la- circulación de un 
periodico es una soberana ... bueno 
ud. ya sabe lo que es. . . 

Decíamos: alguien cree que esta es 
.Ja última llamada·. q'1e es la última · 
oportunidad para cambiar de rumbo, r 

ojala; no es posible · creer que los 
recursos intelec.tuales y humanos se le 
hayan agotado· al otrora invencible. 
Pero de lo que sí estamos totalmente 
conve.ncidos es de que .si no vuelven 
a sus bases pppulares y hacen suyas 
las carencias y miseria del pueblo, · 
recono".iendo de pa~o que han sido 

gobiernos priístas quienes nos tienen 
.así, entonces ,si va a haber cambios; 
solo que no con ELLOS. 

-"quien todo munc¡fo conoce" que 
, pueden demostrar sin rubor.. algu_no, 
como ya sus bisabuelos ostentan 
cargos públicos:-;- ·"· • 

Querétaro es ~in lugar a dudas una 
de las mas codiciadas entidades, su 
importancia es enorme, pero-disf>on.e · 
de hijos suficientes para el cambio de 
estafeta, aqui no hay falta, si no mas 
bien; sobra. " Esta hermosa tierra ·a 
parido HOMBRES y MUJERES con 
los necesario para conducir nqestros 
destinos por el camino de la prosperi- · . A.si que no vemos ·porque los'· 
dad, sin P.erder un apice. de libertad . jerarcas . del , Revolucionario, no 
y tranquilidad. - ,, -pueden echar · máno del MEJOR ~ 

Seria inconcebible que en el lugar los recursos políticos par.a convencer. 
donde se gesto la lucha de la Indepen- al elector ... dejar que sea EL quien 
-ciencia de 1.810, donde triunfo la seleccione a sus candidatos, quitando 
Re¡:>ública con Juarez al frente, de las manos de sus detractores y d~ 
donde se legisló la Constitución al los "Camaleones" infiltrados en su 

"-triunfo de la lucha Revolucionaria en seno; las ·practicas absurda8 y antide-
1a que faterYino todo México, -No se · mocraticas del DED'AZ-0 y el del Fiel 
pueda una :vez mas ·servir-de ejemplo de la Balanza. En sus manos esta SU. 
y dejar q_ue nuestros Ml;:JORES futuro ... ~¿o no?.. '~ · 

. .,_ 
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San Fráncisco: eje de . la conformación de Querétaro en el tiempo 
•Primera y única parroquica de 1582 a 1759 
•Primera CaJedral de 1865 a 19JJ 
•Cabecera de la Pro.,,incia de San Pedro y San Pablo ente 1630 y 1920 

Por José Félix Zavala 

"La Iglesia parroquial de los íranciscanos, 
cuyo nombre primero fue el.de Parroquial Del 
Convento de Santiago de la Regular Obsérvan
cia de Nuestro Padre San Francisco, fue el eje 
y motor de la- vida de Querétarn desde sus 
orígenes, en su calidad de primera parroquia, 
hasta el apogeo virreinal del siglo XVIII y 
génerador!\ de la conformación física de la. 
Ciudad". 

El trazo de la ciudad nace del C0nvento 
grande, primero por lo_s caciques indígenas y 
después por los españoles de tal suerte que 
también es antesala de las calles y los caminos 
que llevarían a Querétaro, primero a sus 
poblados: El Pueblito, La Cañada y Humilpan; 
después a Zacatecas, Guanajuato, San Luis 
Potosí, por un lado y San Juan _del Río y 
Mé~ico por el otro. 

El Convento Grande ve nacer la cabecera d·e 
D@ctrina, la Alcaldía· Mayor y el· Corregim
iento en que se va convirtiendo Querétarf) y su 
Plaza del Recreo y no la Plaza_ Mayor o de 
Arriba, es el corazón de los habitantes. en su 
vida comunitaria. ( 

''La estructura física del enorme Convento 
Franciscano, sugeriría por sí sola su earacte,r 
espiritual y geográfico de Querétaro y s.u 
jur ::.dicción. La extensión del terreno en la 
que se desplantaba, su presencia dominante 

· sobre el resto·del conjunto urbano acus'aiban su 
incuestionable origen indígena ... su superficie _ 
la conservó•inamovible desde 1531 hasta más 
allá de 1850", según nos dice Carlos Arv.izu. 

· Su arquitectura cambia cuatro veces., una 
vez por siglo, a partir del XVI. Al ¡;>rincipio 
fué su emplazamiento, luego su estructura y en 
los dos siglos restantes el barroco y luego el 
neoclásico. _ 

Para 1567 el Convenfo Grande se encon
tr!}ba en pleno funcionamiento. "El conjunto 

• .. monástico se muestra con los elementos típicos 
. de la arquitectura religiosa franciscana del . 
siglo XVI: El enorme atrio-cementerio al 
frente bordeado por la plaza atrial rematada 
por pinácul9s, las dependencias religiosas al 
fondo y la Plaza al norte del atrio. Se accede 

. por fos dos arcos afriales; el primero de frente 
como remate del camino real de Celaya y el 
segundo, al costado. izquierdo, como acceso a 
la Plaza de San Francisco. En el atrio se 
aprecian tambien tres Capillas en el lado 
derecho y una en el Izquierdo", sigue diciendo 
Arvizu. 

Ya para 1644 se _ inicia su etapa de 
reconstru.cción, demoliendo la primitiva, ya 
que el ap()geo y los patronos lo permiten, es ya 
una realidad para 1680. 

Son sólo nostalgia sus antiguas capillas: La 
de Indios o Hermanos de la ~uerda, dicen que 
de tres naves y capillas colaterales; la del Santo 
Cristo de San·Benito; la de la Tercera Orden 
con Jesús de los Terceros; la Capilla de Loreto, 
a la medida de la casa Lauretana y la bella talla 
de la Madona. 

Para el siglo XVIII, pleno apogeo de 
Querétaro, se da el pleito· entre los Frailes 
Franciscanos y el Clero Secular. Es cuando el 
ConvenJo Grande deja de ser la Parroguia, 
también Querétaro ha dejado de ser un pueblo 
de indios y el control político, económico y . 
social lo tienen los lesuitas, los Congregantes 
y la naciente burguesía. . 

: "Finalmente los Franciscanos fueron de
spojádos de la administración parroquial. El 
21 de noviembre de 1759 se instalaba la 
Parroquia de Santiago, en la Congregaeión de 
Clérigos de Santa María de Guadalupe ahí 
permaneció hasta el 24 de noviembre de 1771, 

en que se le dió como sede la antigua lglesfa 
de Sa.n Ignacio de Le yola ... ". · -

.. "A, partir de 1861 se inició la destrucción del 
conjunto franciscano, tocó el turn<:> primero a 
la capilla de Santo Cristo, y a las bardas que 
limitaban el atri0-cementerio, así como a las 
fachádas de la Capilla de los indios, Tercera 
OrdeR y de Loreto". 

"La agresión al convento Franci~ano 
destruyó la unidad del conjunto. Se derribaron 
las cuatro capillas del atrio, el atrio-cemen
terio, las Huertas, los muros atriales, las h>ardas 
de los huertos, y la fuente del Serafín. La 
enfermería fue seccio.nada, por una calle, del 
resto de las dependencias y su construcción se 
perdió para -siempre al ser vendida a par- . 
ticuales". 

En 1917 se destruyó la Iglesia primiüva del 
siglo XVI, el crucero derecho de l~ nueva 
Iglesia y parte del noviciado, hoy en día lo 
úriic<>'·q.ue se conserva es el Templo, el Claustro 
y parte del Noviciado. 

El primer Obispo de Querétaro fue Ber
nardo Garate, quien 0btuvo de la Santa Sede 

·que el templo de San Francisco fuera la 
Catedral de la Diócesis al ser eregid·a y lo fué 
del 24 de julio de 1865 al l 1 de enero de J 911. 

Esta es la Historia súcinta de un glorioso 
conjunto arquitectónico, de la sede y rincón 
e.reciente de la Ciudad de Querétaro y la 
Historia de un pueblo que ha sufrido 
vejaciones a través de los siglos en su identidad 
cultUF31. - "La Parroquia" de< Santiago (Fotos d~ 01iÍal' Ontinroe). 

. "Qu,eremos evitar· el están~alo, per~~ si es. necesari'o 
acudiremos a Roma":· el superior de la! Orden Franciscana 
Un e.,,entaaJ. cambio de sede a la Cliledral {JOdrf_a derivar: en f011/licto enJre el clero ugu/:ar 

y el secular "Quiere el obispo un diálogo con la Pro.,,incia''. illdica el pallre Rodolfo Ortega 
Monseñor Mario de Gasperín: "no hay ñada qué decir al respectp" · 

Ante ~a iAformación difundida por el diario tono de pesar. . 
"Noticias" en el sentido de qUe el Obispado El religiosa jfisistió repetidamente que en · 
gesti©na el cambio de sede de la Catedral -para torno al asunto el!>bispo De Gasperín "quiere 
trasladarla de San Felipe Neri a San Franeisco- un diáh:>go para ;¡·ver si es p0sible hacer el 
, el obispo Mario de Gasperín rechazó decir trasladó". "Este -es cosa de los superiores, del 
una sola palabra sobre el asunto. "El obispo ministro provincial de la Orden, que reside en 
de Q\iierétaro nada tiene qué de.clarar sobre Cela-ya; el s0stendrá una entrevista Gon el señor 

~éso... no hay nada qué decir", estableció Obispo tocante .a este asunto - informó el padre 
cu ~ .veces fue : fnquirido. No negó la R.odolfo a este semanario el jueves ?3-. El 
e istenc.?,a "de sus ·gestiones pero tampoco señor Obispo lo Q\le quiere es un diálogo con 
c nfirm© q11e las hubiera. los superiores par~ ver si es posible el traslado". 

tarl o, el Superior· de la Orden Francis- - ¿Usted estaría ~de acuerdo con ese cambio?, 
na ea · , padre Rodolfo Ortega, se le preguntó. -

afirmó cont ndente u oposición a que se - N0, desde luego que no. No estamos de 
realice _tal ca bio. ~·si ~ necesario la Provin- acuerdo. Desde la fundación de la ciudad 
cia (francisGa a) acudir· hasta la Santa Sede estamos aquí y por decreto de la Santa Sede 

En esta diversidad !}'f espaeios, encontró la 
'forma de convivenCia oe las diferentes castas, 
que fueron poblando Querétaro, lo mismo que 
fue refugió. ciudadela y centro cómunitario, 
ya que los indios no se rendían a la c0nquista. 

, (en Roma pero n<p esta.r· mos d.ispuestos a (I,P-lts-e-di~ que lll Catedral ..:después de haber 
,......,,;.....--... ........ ----..,...---------~......,~,---- ~- ~- -.- .,,...., ceder a Iglesia de San estado en el pr.oP.i© templo de San Francisco; en 

. Francis o, Ci)ue tanta ~antiago y ya Coogregación- permanezGa en 
historia tiene. para •1 forp1a perm,aente en San Felipe Neri. 
nos-otros y ue tanto/ No obstante, negó que las intenciones .sean 

El apogeo económico de Querétaro se con
centra· en e'l Convento Grande, sus cambios 
van marcando el acelerado prog.reso de la 
Ciudad y además v:an dando cabida a las otras 
ordenes r_eligiosas, que comienzan a levantar 
sus construcciones. 

"El Convento Grande de San Francisco, sede 
parroquiál única hasta 1759, influye en la 
región, los mismos <:¡ue conío sede de Doetrina, 
teniendo un gran apegeo económico y político 
de todo tipo, dando y regulaado el crecimiento 
de Querétaro. · " 

Como Sede de la Provincia de San Pedro y 
San Pablo de Michoacán, extiende su influen
cia desde 1630, por los ahora estados de 
Michoacán, Guanajuato y San Luis Potosí, 
aparte de ser enfermería, Noviciado,- Escuela 
y _.s.ede de los capítulos. 

han trabaja lós de desp0jar del templo a los franciscanos. "No 
franciscanos como puedo yo hacer esos juicios. No puedo hacer. 
para dejarla así sin más más declaraciones hasta que el Provincial 
ni más ... "; aseveró. halí>le. Quiere ~l Señor Obispo diálogo, no se 

Admitió el anciano trata simplemente de despojar". 
sacerdote que el caso - ¿Estaría dispuesta la Orden Franciscana 
podría generar un con- - que se trasladara aquí la Catedral pero que los 
flkto entre los francis- franciscanos s s-iguieran haciendo cargo del -
canos y el Obispado culto, de la atene.ión? 
(entre elclero regular y - Bueno,r naturalm~nte, si se ltlegó a .la 
el clero secu'lar). conclusión de_que la Catedral se establezca.en 
"Querem0s evitar un San Francisco, tendría qUe ser para el clero 
escándalo entre los fie - secular, no para e,J clero regular, no para los 
les, no deseamos que fránciscanos. · 
haya disgusto o -¿Ysiseconvinieraquelosiguieranatendi
separación entre los ·endo los franciseanos? ¿Se podría llegar a éso? 
fieles, por estar a favor : Pud.ie.ra ser, pero lo dudo. De~~e lue_go, el 
o en contra de esto", Senor Ob1spo.qu1ere entablar un dialogo con el 

' dijo e@n U[l evidente Superior a ver si es p@sible ésto. 
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-. Prefiero el asilo porque la · 
·soledad me espanta:· Socorro _ 

"Caminante no hay camino, se hace camino al andar" Este 
.,,;ernes, día del Anciano Una .,,;sita al recinJo donde duele el 
recuer-do, donde pululan historias de cristeros y .,,estidos largos 

Por Teresa Fabiola López Núñez 

Este viernes de nueva cuenta se hablará de los ancfanos, aquellos 
niños, jóvenes de ayer, que ei:idul~arán tal ve~ los oídos de 
quienes lo deseen con pasadas h1stonas, de los Cristeros tal vez, 
de las calandrias, de sus madres con vestidos larges. Algunos 
tendrán la· dicha de vivir con sus familias, otros se salvarán de 
vivir su soledad en la calle; para compartirla en los asilos. -

Entre esos asilos que tiene Querétaro se encuentra el del · 
Sagrado Corazón de Jesús, antendide por Sor: Magd~lena desde 
hace 15 años, quién pidó ser trasladada a este asilo, cuando 
estaba en Torreón, Coahuila: "Conocí este lugar con muchas ne-

. cesidades, lo antendía una madre muy viejita y pedí quedarme 
aqui" platica. 

Así con las necesidades de todo lugar, donde en ocasiones 
llegan ancianos con dinero "pero se van al asilo de la Divina 
Providencia, por que ven las carencias que vivimos" indica la . 
religiosa, se atiende a 39 personas dé avanzada e~~d y a 6 
externos que solo se presentan a comer y a c'Onv1vir en las 
pequeñas fiestas. Para ello se tiene _la c~laboraciói:t de un 
reducido personal .seglar de enf ermena e mtendenc1a (2 de 
intendencia y 8 enfermeras), ademas de un terápista físico, un 
médico y varios especialistas, entre ellos el oculista,. '_'quien en 
ocasiones paga hasta los mismos gastos de la operac1on. No le 
doy el nomre de él porque para qué quiere ~ue se epoje" agrega 
expresiva. _ . . 

Y a ese recinto de pobreza, tristezas e historias al' por mayor 
llegan las despensas y los don~ti':'os voll;lntarios. As_í entre 
amaneceres con cantares de paJarrllos en3aulados, patios con 
arboles frutales y flores, y descansos ante la· fuente blanquecina 
que levanta al Sagrado Corazón, los viejos enfrentan los 

·primeros "dí?S de ese· dificíl pe!J_odo .de adaptación, aunque 
otros c0mo. viven en la calle, de -inmediato se adaptan al verse 
con cómida, colchoncito y vestido se sienten felices", afirma Sor 
Magdalena, quien dice que la mayoría de ellos los que ahora for
man parte de "la familia" anteriormente se encontraban en un 
total desamparo. . -

Ahí sentada esperando su turno para el ped1cure, se 
encuent~a Socorro.Rodriguez viuda de Peña, madre de dos hijos, 
uno de ellos maestro del Tecnologico Regional y otro radicado 
en Chetumal, y con tres pequeños nietos. 

"Yo estudi.e en el Colegio del Verbo Encarnado hast~ el 
quinto año, aquí en Querét~ro, despu.és c~n:aron el Cole.g1_o ,"! 
después en otro pude terminar la pnmana y la secundaria , 
relata la anciana de cabello de algodón, con lentes de marco de 
plata. "Después me casé a los 20 años, mi esposo se I!a~aba 
Javier Peña Rivera, dure 46 años de casada que se me h1c1eron· 
46 días''. 

Mi esposo administraba la hacie!1dª de la. Esp~ra!1za, 
Guadalupe y el Potrero y tenía negocios c~n m1 papa, el 1~ 
arregl~ba lo del ganado, !11¡ papá_ era muy ex~gente y ~e costo 
mucho trabajo tener novio, nos casamos, tuvimos 6 h1JOS, tres 
murieron muy chiquitos y otro de ellos. muri(> y~ g~ande d~ 
leucemia. Cuando fue gobernador Saturnmo Os0rn10, implanto 
lo del agrarismo, y se agan:aron c~n lo dé la impartición ~e la 
tierra, y eso se lo encomendó a m1 esposo, per? c01~0 a el .no 
le gusto fuimos a Méxi.co a hablar con e~ Licenciad? .R1va 
Palacio, y el mando a m1 espoco como ~residente Mumc1p_al a 
Tacambaro, Michoacán, y allá nos estuvimos hasta que de10 de 
ser gobernador Saturnino. . 

Después cuando llegó corno gobernador el general Ramon 
Rodríguez Familiar, el conocía a mi marid~ porque f~e.ron 
compañeros de Colegio, y lo puso como Presidente Municipal 
en La Cañada, y luego lo trajo a f{ercúles, porque había muchas 
cantinas muchas casas clandestmas y muchos muertos Y como 
él era m~y enér~ico lo dejo dos veces en ese puesto, y mientras 
porla n9che m1 esposo trabaja_b~ el! la Fábrica de Hercúlés, 
además fue miembro de la pohc1a, Jefe del departamento de 
Identificación. . . . . 

Ahora yo le diría a los jóvenes que no tomen nmgun :v1c10, 
qae se pongan en manos ~~ Dios para que honreó ª· s.us padres. 
Agui (en el asilo) todos v1v1mos como una gran fam1ha,.aunque 
luego uno tiene s1:1s contrariedades p~ro coi:ii.o son gente extr~ña, 
pués no se siente tanto. Me gusta v1vu aqu.-1 porque me da miedo 
la soledad ¡me espanta! ·:· yo ya dij~:. de aquí a! pan.tepn. . 
-¿No le costó trabajo deJar a su familia para vemr a vivir aqu.1? 

Con la mirada vaga, fingiendo tal vez ahora sordera -que 
ciertamente padece- parece agravarsele ante ciertas preguntas; 
responde con un ligero temblor en la barbillá: "yo creo que eso 
es suficiente ... ¿o quiere seguir escuchando más ... ?". _ 

QUE SE OI(;A , 
ABUELITO ... VEN A JUGAR 

CONMIGO 

- José Adrian Islas Hernández, 
Estudiante y bolero. de 
Bolaños: sí tengo a mis 
abuelitos, cuando estoy con 
ellos platico nomás y nos 
llevamos bien. Yo creo que 
los viejitos sí son útiles 
porque nos hacen much~ 
falta, lo que no me gusta es 
cuando los sacan de trabajar, 
creo que sí deben hacerlo 
pero que les sigan pagando. 

Javier Robles Martinez, es
tudiante y bolero, de Lomas 
de Casa Blanca: Yo nomás 
tengo abuelita, es chaparrita, 
platico con ella mucho y me 
dice: portate bien, ellá vive 
en El Pueblito con su hija, y 
ella nos sirve mucho p,or que 
cuando uno no sabe leer ella 
nos enseña. 

Karina Robles Hernánde~ 
de quinto año de _primaria, 
Lomas de Casa Blanca: tengo 
dos -abuelitos ellos son muy 
buenos. no me regañan y 
cuando voy a verlos me estoy 
platicando con ellos. Viven 
en Primavera con mis tías. 
Ye creo que no deben dejar 
en los asilos a los viejitos, sus 
hijos los deben cuidar. El día 
del anciano yo no les voy a 
dar una carta sino un t~galo. 

Fernando El Carmen ·Sando
val, estudiante, Colonia La 
Garita: tengo a los 4 
abuelitos, me llevo bien con 
ellos, y.o les ayudo a hacer 
cosas y ellos me ayudan. Yo 
pienso que esta mal que 
lleven a los ancianos a los 
asilos por que se quedan sólos 
deben ayudarlos. 

José Víctor Baltazar, de Las AÍnércias: Todavía tengo 
abuelitos, son los papas de mi mamá, no viven con 
nosotros sino con mis tías~· :yo sí los visito pero ya no 
juegan. Yo sí los quiero mucho porgue me cuidó de 
niño mi abuelita. 

Carlos Mendoza Días, em
pleado! del Tintero: No tengo 
a todos mis abuelos, nomás a 
los papás de mi papá, me 
lfevo bien con ellos. Viven en 
El Pueblito y cada fin de 
semana voy a verlos. Yo 
cuando pienso que voy a ser 
viejo no pienso nada, pués 
cieo que todos vamos a llegar 
ahí. Cuando sea viejo creo 
q·ue voy a ser enojón por lo 
mismo viejo. 

.. 

.\ 

. t 
\. 

1 

\ 

} 

\ 

\ 

\ 
\ 
\ 

\ 

. 1 
. 1 

\ 
- \ 

~ 
( 
( 
j 
E 
( 

i 
~ 

1 

1 



_1 

• _l 

\ . 

A~fANECl~R 
1 O L 27 d t d 1990 ~ DE-QUERETARO . unes . e agos o e SJNANUIO DE U.TORNACION, AllAIJSIS y .u.n:KllATITAS 

HISTORIAS DE TRAPO 

-- Morir en el Golfo 
(De golfos y golfas) 

Por José Luis Alvarez Hidalgo 
. . 

La histeria de los acontecimientos en el Golfo 
Pérsico me trae a la memoria aquella película de 
Alejandro Pelayo titulada .. Morir en el Golfo", sin -
qúe la problemática entre uno y otro golfo (el de 
México) tengan semejanza alguna (¿o sí?). En la 
película citada se nos muestra toda una clase de 
'intrigas de orden político-amoroso-social-étnico 
que obedecen a un microcosmos sin repercusiones 
trasnacionates como el que nos absorbe a diario en 
los periódicos, noticieros televisivos, radiofónicos 
y hasta en las charlas al calor de unos tragos de licor 
barato. 

Esta situación-. en principio sorpresiva y 
estrujante, se nos ha pegado a la costumbre 

: cotidiana por la pausa tan larga a la que se han 
sometido los acontecimientos; sabemos que el 

. Golfo Pérsico se ha convertido en un campo 
minado, en una bomba de tiempo que cosquillea 
de impaciencia y que los barcos de occidente 

· .. vuelan" como moscas a restablecer el orden 
mundial; sabemos que el petróleo está a la alza, lo 
cual propicia serios desequilibrios económicos 
tanto en los países producto.res como en los no 

. product-0'res; sabemos que los Estados Unidos se 
lanzan decididos (una vez más) a reafirmar ·su 
poderío en el orbe · mundial y a implantar sin 
vacilaciones la "dictadura democrática' .. (valga la 

' paradoja) que quiere para este .. su" mundo; 
sabemos que Irak amenaza con utilizar armas 
químicas, en caso de que Israel ataque con 
armamento nuclear; sabemos que todo pende de un 
hilo ... ¿pero, realmente lo sabemos? . 

Sin embargo, como suele suceder, la situacjón 

se ha polarizado y hay dos grandes co_ntendientes 
que no están dispuestos a ceder en lo más mínimo: 
Saddam Hussein, Presidente de Irak, y George 
Bush, presidente de los E. U., se han enfrascado 
en una guerra de palabras sin precedentes, con un 
lenguaje poco diplomático los hace parecer un par 
de golf os inmersos en las tinieblas de una taberna 
que disputan entre SÍ por la posesión de una. 
mujerzuela. 

La mujerzuela se llama Kuwait. Es el centro de 
las disputas, la dama llorosa que de. repente es 
agredida (justa o unjustamente, eso es lo que ahora 
menos importa) y-solicita la ayuda del más fuerte 
para vengar la afrenta recibida. Hasta ahora la 
actitud: es de reto, de angustiante espera, es corno 
las escenas de un duelo a muerte entre dos 
pistoleros en los Clásicos westerns: la mirada 
clavada en los ojos del adversario, la mano ·a unos 
centrímetros de la culata del revólver, todos los 

· sentidos atentos al menor mgvirniento, a un ligero 
pestañeo y entonces... viene el relámpago )' la 
eterna OSC\Jridad del derrotado. Todo en el más 
electrizado silencio.. · 

Con nuestros dos contendientes de las batal1as 
en el desierto, no ocurre lo mismo. Su discurso, 
preámbulo de guerra, es ·puro grito, afrenta severa 
y hasta grosera, sin tacto y mucho menos inteli
gencia. Las palabras los traicionan y evidencian 
su inocultable debilidad. · Sus enfrentamientos 
verbalés, son los arranques de supuesta valentía y 
grandilocuencia machista del fanfarrón que pre
tende intimidar con su postura y violencia verbal · 
y así evitar tirar el primer golpe, porque de 

Un polizonte en el Pérsico 

antemano se sabe derrotado. Ignoran que el 
sarcasmo es el lenguaje del demonio. puesto que 
ambos se sienten ángeles de salvación y no lo que 
realmente son: demonios sin sarcasmo. 

Lo peor del caso es que esto se ha convertido en 
espectáculQ, en escaparate de un drama absurdo de 
cuyo desenlace depende la vida de miles (¿o 
millones?) de personas y en los noticieros de ECO 
vemos trivializar la información y conceder una~ 
importancia inaudita a lo que se "dicen" ambos 
mandatarios, al pleito de lavadero que sostienen las 
actuales vedettes de la opinión pública mundial y 
no a la escencia del conflicto: el peligro latente ¿de 
una guerra santa?. ~de una guerra euro-árabe?, 
¿de una tercera y def mi ti va guerra mundial? Sí, de 
una puta guerra que puede mandarnos a todos al 
infierno. ~ 

Y mientras tanto los protagonistas (Husssein
Bush) se calumnian entre sí con la vida de miles 
de hombre~ en el hilo de una sola orden que brote 
de sus labios. Cabe recordar lo que en U;na ocasión 
escribió Natalia Troski (esposa del i'nsigne revo
lucionario bolchevique) al dirigirle' una carta de 
agradecimiento al presidente Lázaio-Cárdenas por 
todo· el apoyo recibido durante su estaqcia obliga
toria en México; y en respuesta a los ataques que 
los comun.istas stalinistas mexicanos y extranjeros 
hacían de Troski y el gobierno piexicano de aquella 
época, el fragmentado referido reza así: ..... Calum
nia y meqtira que no son capace.; de asegúrar a 
quien las maneja una victori_a definitiva". 
. Hace uno~ días;-1a Chicholina, famosa actriz 
· porno ·italiana, declaró a .través de la T.V. argen
tina, que estaría dispuesta a ·sacrificarse y hacer el 
amor con Saddam Hussein; si este retiraba sus 
tropas de Kuwait. De suceder esto· es posible que -
hasta contrajeran matrimon.io y el antaño vitu
perado ladrón de Bagdad goce de mil y una noche 
de sexo occidental y se convierta en rey golfo ... 
perdón, del golfo. 

Como cristiano me preocupa algo que 
me deja una interrogante. Todo 
mundo sabe -principalmente por los 
medios de comunicación que con
trola E.U. que llegan a un·so%- de lo 
que sucede en el Golfo Pér~ico, 
nuevamente el gorilón polizonte, 

¿Y no dijo una sola palabra? 
mico, los países sobretódo los tercer
mundistas, como México, pobretones 
endeudados por sus gobiernos, a par
tir de lo que sueceda se trabajara más 
intensamente en inventar otros ar
mamentos-, ecologicamen.te al menos, 
parte del mundo va a ser afectado. 

Por Antolin TreJo 

-· puesto por él mismo reluce las más 
sofisticadas armas con los pretextos 
que él mismo leg_itima y que para un 

· ser humano no deberían de ser 
lógicos y hace ún llamado a otros 
países que cóíno fieras amaestradas 
responden con prontitud y cinismo, 
ponen en pel_igro millones de vidas. 

Y el Papa calla, después de tanto 
barullo en sus viajes por el mundo, tal 

·vez no han llegado aún las palabras 
inspiradas, y toma la postura de -un 
observador. una vez más no puede 

hablar contra el imperio con el que 
simpatiza, decir o hacer algo teridrá 
repercusión en el Banco del Vaticano. 
Y pensar que esJan en peligro mil
lones d~ vidas, y a lo mejor racion
almente no es para tanto. 
uy no dijo una sóla palabra" se en

sangrento Vietnam. Granada, Nica
ragua, el Salvador, Guatemala, Chile, 
Panamá, Libia, Liberia y a cada mo
mento se atenta contra Cuba, ahora es 
Irak. Murieron muchas personas her
manas de Cristo y no hubo para ellas 
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una palabra. Es más.fuerte la simpa
tia con el poderoso que la vida 
humana. . 

Que Irak invadió Kuwait, · pero 
será mas justo decir que lrak recu
peró parte de su territorio que le 
habían quitado, Gran Bretaña lo 
había separado en sus épocas de 
gloria, pero gracias a que la grandeza 
no dura toda la vida, ahora Irak trata 
de recuperar lo arrebatado . . La raza 
de Kuwait es otomana la misma de 
Irak, cuando Inglaterra separa esa 
parte llegan razas de . todos lados 
principalme'nte de los dominadores 
que son los que ahora se identifican 
con el Imperio de 1;:.U. · 

-Hay · que reconocer que este 
pequeño pueblo lraki tiene el gran 
valor de identificar su territorio y 
trata de recuperarlo, hay identi
ficación de raza, es otra mentalidad 
diferente, a los mexicanos nos arre
bata.o medio territorio y todavíá el. 
gobierno traidor y entregista le esta 
dando el resto en pedazos, en materia 
prima, en dignidad en soberanía, etc. 
Aquí se confunde la dignidad con' la 
demagogia y la corrupción. 

Hay muchos aspectos en que pen
-sar de estos acontecimientos: tal vez 
una terc.~era guerra mundial, fuertes 
repercuciones en el _!:;ampo econó-

Aparte de lo anteior queda algo 
· claro, que el imperio de E.U. (empre
sarios de gran capital y clase .domi

. nante) son .el enemigo común de los 
países que deberas son y buscan ser 

-independientes. 
..Si Irak tuviera la cápacidad de 

destruir al genero humano, tal vez 
sería más digno que segufr viviendo 

' indiferentes ante lo que sucede en la 
práctica humana". -La indiferencia 
ante lo político y lo religioso .es la 
gran animalada humana -si hay otro 
término aplíqµelo-. Son dos elemen
tos naturales ~ue trae el ser humano 
cuando nace y al no vivirlos casi 
vegeta. 

Y ante este problema de guerra 
¿Qué hace la ONU? Pobre aparato en 
el cuál la mayoría de países que lo_ 
integran estan aliendados al idolo con 
pies de .barro. -. 

No van a faltar 'cristianos que se · 
incomoden ·por involucrar al Papa en 
este tema, · pero comprendan un 
poquito que es mundialmente re
conocido por su representatividad y 
la responsabilidad que tiene ante la 
vida y -en circustancias como estas 
tiene el deber. de hablar por - la 
justicia, pero si va a hablar para 
¡:>onerse de lado del injusto, mejor 
que calle. se_ interpretará su silencio. 
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Consciente de la responsabilidad 
histórica que como demócratas nos ha 
tocado asumir, considero necesario 
que también los partidos pol-íticos se _ 
aboquen, en serio y sin caracter 
electorero, a hacerse un replantam
iento de sus tesis doctrinarias e in
duir en ellas, entre otras,' la intención 
decidida de luchar por un ambiente 
natural más digno de habitar por 
nuestros descendientes, independi-

Comités de defensa ecológica 
publicación de los artículos, guiones 
y propaganda en general; en los 
medios -masivos de comunicación 
social y la elaboración y distribución 
de folletos . Por Quim. J. Cruz Rivera P./11 Parte 

. entemente de · proseguir en nuestras 
tradicionales luchas políticas y socia
les qu~ hemos entablado de an-
temano. . 

Preocupado por el porvenir de 
nuestras comunidades, después de 
pensarlo mucho, he propuesto a 
diversos com.pañeros de lucha y 
amigos, la posibilidad -de promover 
organismo libres que trabajen 
específicamente por la preservación 

·ecológica y el comQate contra la 
contaminación ambiental. 

En Querétaro, desde 1986 se inició 
la promoción de lo que se ha dado en 
llamar "Comités de Defensa 

.. Ecológica"; haciendo cristalizar el 
primero en una comunidad cercana 
q\:le luchaba contra la problemática 
de un basurern municipal: . . 

Para la creación de estos grupos, 
nos hemos planteado, desde luego, 
sendas listas de objetivos, de recursos 
y de procedimientos para mejorar 
nuestras elecciones y hemos recur
rido a la buena voluntad de ciuda
danos y vecinos interesados en pro
mociones de esta naturaleza. 

Entre los .objétivos propuestos 
están los siguientes: 

l.- Vigilar y evaluar, para efectos 
de opinión, los actos de las autori
dades, relacionados con el equilibrio 
de la naturaleza y con la limpieza. 

2.- Promover una vida humana 
más quilibrada, en relación con la 
naturaleza. 

3.- Denunciar, ante las autori
dades competentes, actos de particu
lares que atenten contra reglamentos 
concerníentes a la preservación 
ecológica y, rea'lizar, entre dichos 
particulares, labor de 
concientización.-

Se integra Querétaro a la globalización 
económica del mundo: Caraza Tirado 
Viene de la 1 a. Pag. 

- hacia el trabajo, con compromisos 
reales de hacer las cosas con calidad, 
y para eso deben tener una disciplina 
férrea y dedicarte energía al cien por 
ciento". 

- ¿Ante este "salto tecnológico" 
dentro del juego del mercado inter
nacional , qué importancia pierden 
las áreas de Humanidades? 

- Mi opinión estrictamente per
sonal es, que el país tiene más nece
sida"d ·en-las áreas de Ingeniería, pero 
no para decir ''no abran carreras de 
Psicología o Derecho", creo que las 
áreas del conocimiento no deberían 
encadenar a los próf esionistas; por el 
contrario, las· universidades deben de 
ocuparse de preparar profundamente 
a las gentes en . el dominio de 
cualquier área. Aunque debo decir 
que no hay un solo pensador de. 
calidad que venga de las carreras de 
las ciencias sociales. La mayoría de 
los avances en el siglo vienen de la 
gente preparada en las áreas duras, es 
lo que yo pienso~ aunque n·o tengo 
elementos para asegurarlo. 

- ¿Y los recursos ~conómicos para 
esta carrera tecnológica? 

- Los recursos económicos casi 
siempre escasean, pero el potencial 
más importante para hacer ésto son 
las personas. Yo no veo como limi
tante .los recursos económicos, puede 
ser más difícil, éso sí. México es un 
país que tiene futuro a la mano, lo 
único que se tit;ne que hacer es 
empezar ya. 

Caraza Titado, que en la 
conversación se muestra expresivo y 
aprovecha las continuas pausas para 
tomar café y ofrecer respuestas más 
reflexivas, comenta más adelante que 
a fin de propiciar mayor interacción 
entre el sector educativo y el indus- · 

trial se formó recientemente un 
Grup.o de Trabajo ...-al que se. inte
graron el ITESM .:t'Q y la Asociación 
de Industriales del estado, que en 
breve iniciará actividades de inter
cambio. "Nos dedicaremos a la 
transferencia de tecnología y para 
ello tenemos un ambicioso proyecto . 
de construcc ión del .Centro de Alta 
Tecnología, donde reuniremos todo 
lo que es la infraestructura de 
tecnología". 

Con este Centro -que se espera 
entre en operaciones a más tardar en 
dos años- se espera abrir posibili 
dades para que la industria local 
utilice los servicios del Tecnológico. 
En Chihuahua se cuenta ya con un 
Centro, orientado al comercio inter
nacional; en el estado de México el 
e.xistente ahí se enfoca a la competi
tividad internacional, y el que está 
a.sentado en Monterrey conce~tra 
todas las áreas. El de Querétaro se 
orientará básicamente a las áreas de 
Bioingeniería, Sistemas de Manufac
tura y Centros de Calidad. 

"Es muy importante para nosotros 
estar participando en la globalización 
que -se está dando en el mundo. 
Quisiéramos vernos como puente 
entre la industria regional y local 
para concectarlas eón el mundo. En 
este Centro de Alta Tecnología ten
dremos conectividad con diferentes 
bancos de información que nos per
mitirá explorar las oportunidades que . 
este proceso de globalización nos dá~ 
Estoy seguro que .se multiplicarán las 
posibilidades para que Querétaro 
entre al juego del mercado mundial". 
Este centro, indicó para concluir, 
comenzará a ser constru ído con una 
inversión inicial de 5 millones de 
dólares. 

. 4.- Defender, por todos los 
medios lícitos a nuestro alcance, 
ecosistemas que estén en peligro de 
extinción y que afecte con ello, la 
vida humana y la salud. 

Desde luego que, tanto los objeti
vos . como los medios propuestos, 
pueden variar en número y en cali
dad, tanto en lo particular como en lo 
general, de acuerdo a los anhelos y la 
naturaleza de los integrantes de cada 
uno de los comités de voluntários que 
lleguen a formarse . . Los medios y recursos de que nos 

podemos valer, para que tengan éxito 
los Comités de Defensa Ecológica, 
pueden ser, por ejemplo, la 
promoción y ·realización de pro
gramas de superación personal; el 
aprovechamiento de los foros; audi
ciones, conf e rendas y demás tribu
nas, para promover la defensa 
ecológica; la producción y la 

Por las razones anteriores, me 
permito apelar a tu buena disposición 
y a tu sano criterio para que apoyes 
y propagues estas ·inquietudes 
ecológicas y nos acpompañes en la 
aventura, seria y entusiast~, de pro
mover un mejor sistema de vida para 
nosotros y para nuestros descendien
tes. 

Sep INSTITUTO ·NACIONAL PARA LA 
1 ~DUCACrON DE LOS ADULTOS 

1 DEEEGACION QUERETARO 
CICLO DE CONFERENCIAS 
"QUERETARO:PASADO Y FUTURO" 
l. PREHISPANICO 
6 de septiembre 

n de septiembre 

11. CONQUISTA 
20 de Septiembre 

Ana María .Crespo (CRQ-INAH) · 
Juan Carlos Saint-Charles (UAQ) 
Carlos Viramontes (CRQ-INAH) 
Margarita Velasco (SEA-INAH) 
Alberto Herrera (CRQ-INAH) . 

Héctor Samperio Gutiérrez (UAQ) 
David Wright (UVM) · 
Jesús Solís (Cronista d\ Colón) 

III. COLONIA: Economía y Sociedad 
27 de Septiembre · Isabel González (DEH-INAH) 

4 de octubre 

IV. SIGLO XIX 
11 de octubre 

V. PORFIRIA TO 
18 de octubre · 

VI. SIGLO XX 
25 de octubre 

8 de noviembre 

Organización y 
Coordinación: 
Sede: 

Roberto Sandoval, Jorge González (DEH-INAH) 
José l. Urquiola (UAQ) · 
René ·González (DEH-INAH) 
Rodolfo Anaya Larios (UAQ) 
Mariano Monterroso (DEH-INAH) 
Fernando Saavedra, Javier López (CRQ-INAH) 

Teresa Hu.erta (DEH-INAH) 
Martha Eugenia García .Usarte (UNAM) 
Vicente Quirarte (UNAM) 
Yolanda Cano Romero (CRG-INAH) 

. Eloísa Uribe (DEH-INAH) 
Mario ·camarena (DEH-INAH) 
Fidel Soto González 
Antonio Saborit (DEH-INAH) 

Severiano Andrés de Jestís, Ewal Hekkings y 
Ma. Luisa Trejo (UAQ) 
Marce lo A bramo .(DEAS-INAH) 
Patricia Palacios 
Abel Piña (UAQ) 
Rodrigo Sánchez Salas (GEQ) 
Eduardo Miranda (UAQ) 
Marco Antnnio Huerta (UAQ) 

Guadalupe Zárate Miguel 
Museo Regional de Querétaro 

Las conferencias serán a las 18:00 horas 
Instituciones participantes: UAQ, ENEQ, UNAM, INAH 
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Atribuibles a jefes y malos métodos el 85% de 
los errores en la industria~ Juan Alberto Quezada-· 

Por Francisco J. Erthal Mello/11 Parte 

"El 15 -por ciento de los errores en la industria se 
deben a1 trabajador, el 85 por ciento restante a los 
jefes y a los métodos" señala Juan Alberto 
Quezada Mungúía. El exponente en la conferencia 
"Importancia del factor humano en el Comercio", 
que organizó la Canaco, agrega: "la gente debe 
estar motivada para mejorar el método, porque es 
quien lo pone en práctica. Quien sabe hacer una 
planta es el que está más capacitado patra mejorar 
el método; debe estar estimulado". 

- Los japonense evitan errores. ·Allá él tra
bajador que señala un error a su j~f e, es premiado. 
Aquí éstamos acostumbrados a la idea del "jefe" 
el que no admite opinión. Esa mentalidad debe 
cambiar; debemos de empezar a preguntar a la 
gente, tanto en la industria cwmo en el comercio. 
A propósito de Japón, en 1980 se introdujo en su 
mercado la Me' D.onald, una empresa que tiene 
utilidades anuales de 16 mil millones de dólares. 

54 Aniversario de la 
··: .. -unión de Tablajeros, 

tocineros, . introductores . . 

y Simila~es de Que,rétaro 

31 de agosto 
· 12:00 hrs. 

14:00 hrs. 
16:00-hrs. 
19:00 hrs. 

1 de septiembre 
14:00 hrs. 
22:00 hrs. 

2 de septiembre 
12:00 hrs. 
14:00 hrs. 
16:00 hrs. 

Misa de Acción de Gr~cias 
Comida miembros UTTIS 
Jaripeo de Aficionados 
Topetones de Gallos 

Jaripeo Profesional 
Noche Mexicana 

Jaripeo de Aficionados 
Carreras a pié 
Topetones de Gallos 

Jadpeo (en la Plaza Portátil, a un costado del 
Rastro Municipal): amenizarán Conjunto 
Mar y Tierra y Los Tlacuaches 

Noche Mexicana-Cena Baile: Salón de las 
Estrellas 

Pero ese mercado es de consumo de pescados y 
vegetales, básicamente. ¿Cómo hacer que el 
japonés coma hamburguesa? En primer lugar el 
que tomó la conseción pasó un año estudiando en 
cómo mejorar la hamburguesa. Realizó 21 mil 
mejoras. desde la carne hasta la persona que la 
consume. 

Empezó a preguntar a la gente qué quería y en 
que circustancias. Hoy en día tiene 600 establec
imientos y Japón pasó al segundo lugar en esa 
empresa estadounidense, superando a Canadá. No · 
ha habido crecimiento paralelo en ese tipo de 
negociación. Al.lá la · gente se estimula para 
aprovechar la experiencia de otros. 

-En nuestro caso no debería de haber tantos 
obstáculos para emplear el recurso humano. 
Debemos de impulsarnos y creer que realmente 
somos muy buenos. Hace unos años se hiceron 
estuaios psicológicos entre ejecutivos mexicanos 
y japonenese y para sorpresa de muchos resultó 
que los mexicanos salieron, como decimos no
sotr.os, más abusados; es un talénto que estamos 
desaprovechando. En Black: and Decker de 
México éramos hace algunos años la menos pro
ductiva y teníamos 500 trabajadores, con un 
producciól) de 700 mil planchas al año; se estudi
aba el cierre de la planta. Se hicieron estudios en 
el p~rsonal y resulta que la que se cerró fue la_ 
original de Baltimore, la catedral de Black and· 
Decker, ya anticuada.- En 1986 ya esportábamos 

Es_ "grave y· espinosou el 
problema de la economía 
infoi:_mal, según Canaco 

Tras sostener que el "espinoso problema" de la 
economía informal -sobre todo el comercio ambu
lante- es un producto de la crisis que atraviesa 
desde la década pasada el país, el máximo dirigente 
de la Cámara Nacional del Comercio, Hugo Vil
lalobos. González, indicó que "sí se puede encon-

. trar u1:a solución", pero ello requiere ''esfuerzo y 
cooperación de todos, así como la decisión de las 
autoridades". El problema es grave en Querétaro, 
pero corno en algunas otras entidades, puede 
encontrarse una solución, máxime cuando hay 
armonía entre todos los sectores sociales, agregó 
durante una disertación en la- sede local de la 
Canaco el miércoles pasado, ante importantes per-
sonalidades. del sector productivo. · 

El dirigente empresarial insistió en la 
liberalización comercial y abogó por la creación de 
"una nueva cultura empresarial", y además 
anunció que dentro de 1 o meses se.rá puesto en 
marcha el Programa HJrnpacto" que consiste en 
proporcionar á todas las ,oficinas de la Canaco en 
el país -vía computadores- información precisa 
sobre productos, precios, ofertas, demandas y 
mercado real, tanto en comércio interior .corno 
exterior. Asentó más adelante que "debernos 
sem\uar una nueva mentalidad de trabajo y efi
ciencia en las escuelas y debe haber programas 
·educativos que respondan a las necesidades de -las 
empresas". 

.Para concluir, Villalobos González destacó que 
el sector comercial del país ha advertido que 
"existe una nueva confianza hacia el gobierno, 
pues se está haciendo un gran esfuerzo, que -dijo-
no puede extinguirse por falta de continuidad". 

86 millones de planchas y otros productos comple
mentarios. Luego se desatendió el aspecto humano 
y hubo otros problemas de calidad, lo cual fue 
corregido a tiempo. -

. . El director de Recursos Humanos de esa impor
tante plapta queretana enfatizó enseguida que la 
capacitacíón es otro factor importantane en la 
producción. "La IBM emplea al amño 400 horas 
per cápita en la capacitación de su personal y por 
algo se mantiene en el primer lugar en el mundo 
en su ramo. En Japón el 98 por ciento tienen por 
lo menos la preparatoria. En nuestra empresa, 
hasta ahora, se emplea 30 horas per cápita al año 
y aun así estamos 1 O veces abajo de Estados Unidos 
y Japón, pero ·nuestra gente mexicana es lista; 

. sabémos que podémos copiar al mejor, luego 
igualarlos y finalmente superarlos. 

Para terminar su plática Quezada Munguía dejó 
a su auditorio del comercio organizado las siguien-
tes textuales sugerencias: 1? 

1.- Estar dispuesto al cambio; p odus;ír calidad 
con gente de calidad, en un proceso permanente de 
autoconciencia, desarrollar inclusive la religiosi
dad, lo cual es histórico, según lo demuestran 
algunas bibliografías. 

- 2.- Cambiar el concpeto de que la gente no 
sirve. Tenemos gran potenciijllidad. Se re
comienda redefinir su negocio, nuestra situación. 

3."" Redefinir el negocio. Lo importante es que 
nuestro servicio sea eficiente; ton.ar ideas de .la 
gente y ponerlas en práctica. Todos los hombres 
nacimos para ser perfectos. Tenemos la capacidad 
potencial de ser eficientes, en nuestro h".>gar, en 
nuestro trabajo y en nuestra reÍigión. 

4.- Capacitar. Invertir en capacitación, esto es 
urgente en México. -

~-- Tener concepto de servicio (lo que uno 
gusta, que todo sea excelente). Pensar en servir al 
siguiente de la cadena y finalmente al cliente. 

------·--·--- ·------- ---- ·-·- -~-

Debido a una enfermedad el poeta y méd.ico jalisciense Elías 
Nandino no estuvo en Querétaro. Será otra ves. 



Querétaro en la cultura 

Cumbre Flamenca "El Baileu 
se p.resen ta el 4 de 

septiembre en Querétaro 
Como parte de las actividades artístícas y culturales 
que viene realizando la Secretaría de Cultura y . 
Bienestar Social, se implementó en Amealco un 
proyecto de Formación de Grupos de Teatro Comu
nitario, as.í como un curso sobre dramatización y 
montaje teatral. Con ésto se pretende que algunos 
de los grupos integrantes participe en el Encuentro 

- Nacional de Teatro · Comunitari0, a realizarse 
pró~imamente en el estado· de Oaxaca. 

Por otra parte, en el Instituto de Artes-y Oficios 
de Querétaro se montó una exposición de los trabajos 
que se han realizado en los escasos seis meses q,ue 
lleva o'perando en la vecina delegación municipal de 
Hércules .. '. Los trabajos expuestos corresponden a 
talleres como carpintería, lapidaría, cantería y 
plomería. · 

La Secretaría de Cultura informó asimismo que su 
titular, Juan Antonio Isla Estrada, destacó la impor
tancia que guarda la labor de los croñistas ,munici
pales para la indagación histórica y la preservación 
de la identidad cultural, las costumbres y la memoria 
de los pueblos. Esto fue durante la clausura de los 

.cursos dirigidos a los cronistas municipales de 
Querétaro. 

Por último, se dió a conocer la presentación de 
Cumbre Flamenca "El Baile" -basado en la 
colaboración de cinco bailaoras, cuatro cantaores y 
cuatro guitarristas-; en el auditorio Josefa Ortíz de 
Domínguez, el próximo 4 de septiembbre. , 
Igualmente, se anunció que el último día de octubre 
vence el plazo para la entrega de trabajos para 
,participar en el Premio de Solidaridad a - la Crea
tividad Juvenil en su versión 1990. 

Tres planillas y un candidato 
C(>'ntienden por el _SUPAUAQ 

Tomás Vázquez, Josefina Ontiveros, 
Detil.~trio Rodrfguez y Carl.os Sierr:a, 
por-: la -secretaria general 
Tres planillas y un candidato independiente 
participarán a partir de hoy, y durante un mes, en 
la contienda ¡:>orla dirección del S'indicato {,Jnico 
de Personal-A:cadémico de la UAQ, que culmjnará 
el 23 de septiembre con la asamblea general 
electoral. El jueves 23 quedó registrado como 
candidato independiente a Ja secretaría general el 
maestro T0más Vázquez Arellan0, adscrito a Ja 
Prepa Norte, y que actualmente 1 se desempeña 
como secretario de Pr~nsa del .comité ejecutivo del 
SUPAUAQ. . _ . 

Momentos antes de expirar el plazo para el 
registro de a-spirantes, Ja noche del viernes 24, 
quedaron registradas tres planillas. La primera, 
encabezada por Ja Química Josefina Ontiveros 
Quiroz -y__ conformáda además por la psicóloga 
Marcela Rodríguez MQntoro, el CP José L 
Ramírez Solís, el Lic. Joaquín Alonso Cabello, la 
Quim. Ofelia Puga Sánchez¡ y Ja Psic. Yolanda 
Correa Castro, en las carteras de Trabajo, Finan
zas, Actas, Prensa y Educación Sindical, respec
tivamente. 

La segunda planiJJa, autodenominada · 
"Transformación Sindical". Ja íntegran José. 
Demetrio Rodríguez, en la secretaría general, y Jos 
maestros Víctor Manuel Muñoz L., Francisco 

_ Orozco Guerrero, Beatríz García Aguirre, Floren
cio Moreno López y Ro~elio Hernández, en }as 
carteras restantes. Fmalmente,- la plamlla 
."Diála:go y Concertación", la integran el QFB 
Carlos Sierra Salcedo -secretaría general-, el Lic. 
Román Aboytes Hernández, el Ing. Felipe Zepeda 
Garrido, el Dr. Sergio Moctezuma Zarazúa y el 
maestro. Antonio Cruz Solís. 
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El sefíor 

Agustín . Hernández 
Apresa 

falleció en la ciudad de México 
el 18 de agosto pasado. 

Editores y personal de este_ 
. semanario acompafíamos 

en su pena aJá familia 

Millares Hernández 
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Desentralizados los servicios 
de salud en Teqnisquiapan· 

La subsecretaria de Regulación y Desar
rollo Sanitario de la Secretaría de Salud 
(SSA); Meréedes Juan López, aseguró en 
Tequisquiapan que es imperativo transfor
mar los servicios de salud, así como simpli
ficar trámites y desregularizar giros de bajo 
riesgo, con el fin de responder a los requer
imientos de la población en general. 

Durante su asistencia .a la firma del con
venio de descentralización de los servicios 
de salUCI en ese municipio, se dió a conocer 
que actualmente el proceso de 
descentralización en esta área alcanza--el 50 
por ciento de los municipios de Ia entidad. 
Con la firma del convenio se dará cober
tura ·a . ce.rea de 30 mil habitantes en este 
municipio, pues con la descentralización se 
persigue optimizar recursos, mejoqtr 'rni
veles de bienestar y democr.:atizar este 
servicio. Además, ésta ha dado como con
secuencia la atención de reguladoñ sani
taria en algunas . locatidades .alejadas.
Igualmente, se dió a conocer que a través 
del sistema de cómputo y del programa de 
simplifica-cióp administrativa-se han abat
ido rezagos en los últimos años. 

En el acto, al que acudió el gobernador 
Mariano Palacios Alcocer, el ayuntamiento 
de ·Tequlsquiapan se comprometió a pro
porcionar el área física para la coordinación 
del sistema municipal de salud, así como 
donar terrenos y auspiciar la construcción 
de consultorios rurales, aportación de-J 20 
por ciento del costo total de medicafllentos, 

- así como el financiamiento para el manten-
i.Iniento y coQserv,ación .de las unidades. 
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Quienes laboramos en este 
· semanario nos unimos a la_ 

pena que embarga a la , 
compafíera 

Ev.a Moreno Sepúlveda· 
reportera del diario 

"El Financiero" 
de esta ciudad, por e1 sensible 

fal.lecimiento de su sefí9r padre, . 

Espiridión Moreno 
'Flores · 

' , acaecido en Uruapan, Mich., 
el pasado 20 de agosto. 

Descanse en paz. 

· Querétaro, Qro., agosto de 1990 
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Fray Torme~ta: entre el rin.g y el altar ... "para que mis chamacos coman" 
El capellán del Señor de la Columna estuYo en Querétaro el martes pasado Proyecta La Ciudad 

de Los Niños en Texcoco .. Los niños deben .enir al mundo por anwr y no por capricho" Super-
barrio es político, yo no · 

Por Ef rain Mendoza 

Nació en Cieneguillas, Hidalgo, y recibió el orden albergar a unos 200 chamacos, que se preparen y 
sacerdotal en el puerto de Veracruz un 26 de sirvan a la nación" . .De entre los "cachorros" de 
mayo: .. hace I 7 años. Por su nombre de pila, Fray Tormenta, dice con orgullo, han salido 16 
Sergio, solo lo conocen en la capellanía del Señor maestros, 2 médicos y este año se gradúa un 
de la Columna en el barrio de PuxJla en San Juan contador, aparte de varios normalistas. 
Teotihuacán, Méx., pues su figura rechoncha -a - A la lucha libre yo entré, como dicen los 
veces ágil, a veces parsimoniosa- es conocida por muchachos, de chiripa, pensando que se ganaban 
todo el país, e incluso fuera de él: ha jdo hasta los miles de dólares. Veía que los. boxeadores ganaban. 
Estados Unirlos donde también los niños se arre- miJes de dólares, dije: me meto de luchador, gano 
molinan para conocer al legendario cura en mas- miles de dólares y luego me retiro ... pero es.os miles 
carado. Es Fray Tormenta, que después de más de de dólares todavía los estoy esperando. 
una década de brincar del altar al ring y del ring Yo pienso, dice, que la lucha libre es un deporte 
al altar, vino a Querétaro, acompañado de Héctor que tiene sus riesgos y consecuencias, como los 
y Emanuel, dos de sus 98 "cachorros". tiene el futbol americano o el soccer. Pero que un 

Toda una leyenda encarna Fray Tormenta. Ha sacerdote practique la lucha libre a muchos se les 
sido visto en series televisivas y ámplios reportajes hace cosa del otro mundo, pero no, Yo insisto: 
de prensa. Ha sido visto en decenas y decenas de lucho por una causa, que es el sostenimiento de la 
arenas de lucha libre ~ Hace apenas unos meses Casa Hogar. 
decidió renuneiar a la parroquia que le había sido Y desde hace unos 12-.años comenzó su labor 
encomendada para dedicarse de lleno a la lucha. A entre huérfanos y abandonados, niños que por vida 
la lucha por que la niñez mexicana sea atendida tenían 'la calle. "Yo creo, dice, que la triste 
como merece. Y ahora, todos los días, por la situación de millones de niños mexicanos es 
mañana celebra la misa, luego se entrega a su labor causada por la falta de responsabilidad de los may
al frent.e de La Ciudad de Los Niños, entrena en ores: los adultos somos los culpables de que falte 
el ring y con frecuencia sale a dar la pefea en las concientización para entender que los niños deben 
arenas del país. venir al mundo por amor y no por capricho". 

"La lucha libre me ha llenado de muchas Pa~a atender su orfanatorio, Fray Tormenta 
satisfacciones porque gracias a ese deporte mis cuenta con la simpatía y aprobación de su obispo, 
chamacos comen", dice el sacerdote a este se- ,, monseñor Magín Torteblanca. "El me dijo: el día 
manario. Trae su rostro cubierto con una máscara que tengas . tu casa y quieras renunciar a la 
dorada ~ Sus ojos se clavan. en el interlocutor y las parroquia, renuncia ... y renuncié para ahora solo 
palabras que salen de su boca son sólo las necesar- atender la capilla del Señor de la Columna". 
ias. Más que-hablar le gusta hacer. Fray Tormenta Camino a la leyenda, otro enmascarado recorre 
lucha por una causa y tiene proyectos: "Sostenemos también México y Estados Unidos: Superbarrio, a 
una casa hogar de 98 niños y hemos comenzado ya quien dice no conocer personalmente. De él se 
la construcción de La Ciudad de Los Niños para deslinda: "Somos dos cosas distint as, sin men-

... · Se~ acuerda Ud., lector que ADRI
ANA PADRON ARCE está compar
tiendo con· nosotros su trabajo del 
Seminario Educación de la Sexuali
dad?, pues lo invito a que contin
uemos leyendo ... 

Educación de la sexualidad 

Querido diario 
Elizabeth Contreras Colín 

v . 

ospreciar a nadie. Superbarrio -ag.rega el padre 
Sergio, como cuando se habla de un viejo cono
cido, de un viejo rival- se dedica a la cuestión 
política y yo no. Además él no es luchador pro
fesional, que yo sepa. Yo no soy político. Lucho, 
·como luchador profesional, por una causa, que es 
un orfanatorio y no represento a la política ni 
mucho menos. Simplemente existe Fray Tormenta .. 
y nada más". 

En Querétaro por primera vez, el sacerdote 
luchador habla de su público antes de entrar a la 
arena: "He oído hablar bastante de la gente de 
Querétaro, que es muy hospitalaria ·y conoce 
mucho de lucha li-bre y por éso pienso que 
saldremos adelante esta noche ... 

... para queflorezca La Ciudad de Los Niños". 

Tu • ausencia 
Por Amado &tóena 

Jliro al anochecer Ja r:1ina_ 
de I& montes. 
l'an pasando uno a unos mis me¡óres 
aiJ; ~ 

s1n oir tu· vog; no veo tus o¡.ós, 
lr/ónde estás? 
lvoy a vivir siempre s1n tí? 

Y conf emp/o en Ja CJÍna de. Jos 
miJ/.cJ 
cada sol que se va, cada óonzonle 
(/lle se 8pi$J 

.. ·. y tu ausencJá que óumea 
desde el /ondo vacío 
de mi ón!Ca vida 
que se ex/Jnµ s1n U. 

pende ja!. 
Por supuesto· me ••suplicó" con 

razonamientos lógicos y promesas a 
futuro que dejara de trabajar. De

- spues de dos años volví a embaraz
arme. Así es como ahora tengo una 
niña de ocho años y un niño de seis. 

"Me casé pues, Luis compró .un 
departamento pequeño .por el centro, podía creer, estaba erÍ la · caina, con 
seguí llendo a la univers~dad, me Mario y estábamos ·haciendo el amor 
faltaba sólamente un año, él encontró y no sentía nada! por eso me había 
trabajo más o menos rápido, no había casado con una chin.gada, y no sentía 
problemas económicos. nada! ¡nada,. nada, nada, nn, nnn nnn 

¡Ah! olv'idaba la luna de miel, no nnnn ... 
entiendo ... ¡tanto deseada para salir A los tres días regresamos, antes de 
con esa chingadera! f uímos a Cancun, lo provisto, tenía un enorme males-: 
el hotel, la playa, todo paradisíaco... tar. Esa "sublime" noche de bodas me 
la noche ... el cuarto de hotel... Luis · sumió en una depresión total, y tenía 
puso las maletas en el suelo, me tomó que · ir a la escuela, ir de cómpras y 
de los brazos· y me besó, primero cocinar, ordenar que se lavara la ropa 
·dulcemente como · solía hacerlo, y lo peores que lo que menos quería 
después sus besos y sus caricias era experimentar lo que pasó aqueUa 

volteó, le pedí que me besara, lo hizo 
y me embargo una gran fuerza que 
me ayudó a olvidar parcialmente los 
temores, parece que a él no le dis
gustó mi cambio, desde esa vez olvidé 
mi papel pasivo y sí, disfruté. El se 
sentía muy bien, me dijo que su 

Y cómo cambió todo, se me vino 
un torbellino de obligaciones, cuidar, 
ordenar, levantar, ir, venir, sí, era
mos una pareja burguesa (teníamos 
sirvienta), p~ro aún así y aunque 
suene imposible me cansaba. Mi 
deseo sexual fue terminando y Mario 
empezó a· resignarse, hace seis meses 
me ,dí cuenta que acostumbraba las 
aventuras. 

fueron "arreciando" de tono, yo me noche, comencé a convertirme en 
excité en los primeros momentos enferma crónica, no qu~ria hacer el 
pero después no pqde más, Luis tenia a!llor con é·l, sí, sí quería pero de otra 
una actitud agresiva, eso no era lo que mariera, tal vez .comenzaba ,.a ser 
yo esperaba; había soñado con un neurótica, alguna vez escuché algo 
hombre que se propusiera enseñarme así, la neurosis tiene que ver con la 
a hacer el ainot, a sentir al parejo de sexualidad. · 
él, es lo menos que pueden hacer Después pensé que tal vez fue así 
después de tenernos en Ja. ignorancia sólo la primera vez; una noche 
para ser dignas de ellos; me cargó, me después que Mario me había pedido 
llevó a la cama y lo que siguió no me que tuvieramos relaciones y me había 
hizo sentir placer en absoluto, no lo opuesto, le toqué la , espalda y él 

. mayor ilusión era hacerme feliz en la 
cama y que lo estaba logrando y que . 
me amaba .. ad~más. 

Yo me sentía bien, pero debo 
reconocer que "aquello" seguía 
siendo distinto a lo que imaginé. Era 
como una lucha·-obtener mi placer-

tú no importas, aquella teoría -de 
juventud se había confirmado, en el 
fondo Mario tenía las caracteristicas 
de mach.o de todo mexicano 6- ¿de 
todo hombre? ... 

Terminé mi carrera, conseguí .tra.
bajo, a los seis meses sucedió un 
terrible percance, a Mario le ocurrió 
un olvido (y a mí me había ocurrido 
otros días antes), fue el acabose, tenía 
un maldito año y siete meses de 
casada y ya estaba embarazada ¡qué 

, · 

Lo tomé muy serenamente, no me · ·. 
importaba, había tomado venganza 
por mi frustrada felicidad de modo 
sonso, mis silencios eran las 
puñaládas que le lanzaba, mi indif er
encia le lastimaba, .si tomªmos en 

· cuenta (!lue él me amaba más que yo, 
será fácil entender porqué me fue tan 
f ádl aniquilarlo poco a poco. Pero ... 
la encentró a ella o a ellas, eso le dió 
una poca de fuerza. Los niños, 
primero fueron como juguetes, y al ~ 
darme cuenta que no los podía 
guardar en su caja comenzaron a 
fastidiarme, eran mi ancla, mi at
adura, a veces no los trataba muy 
bien ... " 
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.De nuevo .. primera -división e-n -el _ C~rregidora 

. . ~ -
Ricardo Lavolpe dirige el nuevo cuadro de primei:a diviaión que tiene como sede 
el Corregidera de Querétaro. Fue pr:esentado el jueves y ayer domingo tuvo un 
dés3foriunado debut al perder su_ equipo .con el Monterrey 2-1. · 

Por !esús Mend9za Márquez 

LLEGA UN EQUIPO CON EL NOMBRE 
DE Q-UERET A:RO ••• A QUERET ARO ... 

ESPERAMOS QUE ESTE SI SE 
. QUE.DE ... 

Nueva etapa se inicia actualmente en la 
ciudad colonial de las calles adoquinadas 
con relación al futbol profesional y cuyo 
nombre significa "lugar donde se juega a la 
pelota". Sólo que en la ciudad donde 
ejecutaron a Maximiliano la regla quiere 
hacer su excepción. , · 

Sin embargo, parece que el ·tiempó y las 
·circunstancias le harán justiaia a esta afición 
futbolera de las más antiguas de México, 
amén de las más sufridas, por hechos ya 
conocidos y le dan el espec.áeulo que piden 
con un equipo de primera· división con el · 

- nombre de "Querétaro" ... esperan:io que 
por lo que se ha vidido al respecto, en ese 
.sentido, · síquieia . esté con nosotros dos 
temporadas •.. 

EL ESTADIO '~LA CORR~GIDORA" -_ 
TIENE UN MAL SINO QUE DEBE DE-

SAPARECER... - . -

TEMPORADAS ••• ATLANTE Y 
POTROS QUERE'r ARO SOLO UNA.~.

y EL NUEVO QUERET ARO EL 
TIEMPO LO DIRA •.• 

. En el men"Cionado coso jugó dos tempora
da·s el equipo "queretano" Cobras_; ·que 
entonces entrenaba en Coapa y jugaba cada 
15 días en Querétarp, teniendo la suerte de 
subir a primera división ... y jugar ahí sólo 
un año ya con el mal fario de ese coso, pues 
al año bajó a segunda... Los Gallos Blancos 
estµvieron.a punto de perder la fil)atahí con 

. el - Correcaminos, regalándoles un gat el 
árbitro PªI'.'ª evitar un"Maracanazo''; perQ 
no subieron... . 

Vino el Atlante- a tomarlo-como su "casa" 
con un contrato de dos años, : jugandv ~m · 
primera sin cumplirlo, pues en ese estadio 
niundiaJista descendió, juganao el último 

·partido de la primera contra el Monterrey; 
Y ahora, en f@rma paradójica, ·es el Mon
terrey el protagonista del primer partido . 
oficial con otro equipo queretano en 
primera división~ sólo que ~ste -se llama 
Querétaro, con el mal apodó .de "Pljja,ios", 
esperando que no vuélen Pl'.'OnJó y nos 

Cuando fue inaugurado el · coso ·queretano vu_elvan a_ déjar sin equipo otra vez ... que si 
instálado en la Cuesta China, más cerca del así fuer-a, aquí ya no ex-trañ"aria pues · 1a . .-... -. 
Sangremal que del Cimatario, se consideró ·afición madura de QuerétaTo está a~ostum.:. 
de los · más hermosos ~Y funcionales del · · brada a .. éso" y más... . · 
mundo, y no pudo · tener - mejor Pero hacem©s votos .por que ésto .último 

, inauguración ... ya que· el S de febrero de no pase y el ·QueFétaro, teniendo como 
1985, listo para .el .Mundial &(i, ante la. . pr~sidente a Arnoldo Levinson o/ como 
presencia del presidente de l~ R!CV-ública, . vicepresidepte a Juan Arturo Torres Landa, 
Miguel · de la Madrid, acompañado por .su y gerente .deportiyo a · Ernesto "Cliiguilín." 
Paloma y su .. palomilla" ... - Tomás ·Boy .Cervantes, esté én la capital de los ápalos 
ejecutando un -tiro de castigo en forma para la posteridad; Q.ue ese cuadro eche 
magistral, anot:;i el primer gol en ese estadio, raíces y s·ea qµerido por la afición de esta 
siendo el primej:o de cinéo con ·1os que goteó ciudad, que en verdad es digna de mejor '· 

, México a la selección de Polonia, aquel día ' suerte. · · : · 
no - olviodado por los queietanos, Sólo viendose como un _pero, que dentro 
augurándoles grandes .acontecimientos ese ·.de todo 'ésto,; se encuentre la sombra de, 
magno escenario ... pero no fue así... Antonia García, que no supo manejar los 

EN EL CORREGIDORA, "CASA" DEL 
EQUIPO CAPITALINO TELEVISIVO 

"QUERETANO" COBRAS JUGO 2 

'. 

intereses del Atlante en primera y ahora 
quiera manejar los del novel equipo ... pero 
ésto lo dejaremos al tiempo, del cual 
estai:emes al pendiente ... 

. . ¡ 

j. 
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~fférc-ules: 74 -años d-e sindicalismo 
El próximo miércoles celebrarán los trabajadores de la fábrica textil "El Hércules" el 14 aniversario del-nacimiento 
de su sindicato. Reproducimos a continuación un documento publicado-en el órgano sindical "El Hércules" (No. 
lQO, 1941), recopilado por el investigador Fidel Soto (fontález, que contiene el testimonio del obrero Anastasio 
Galván, testigo ocular de los hechos relatados. 

- Datos Historicos 
-Del movimiento inicial de la Órganización obrera _movimiento, Por tal _motivo fueron destituídos los 
en la fábFica "El Hércules", proporcfonados por el eompañerns: A tanasio Guerrero, Felipe Soria, 
compañeFo Anastasfo Galván, testigo ocular de Jos Mateo Angeles, Othón Rangel, José H. Rodríguez, 
hechos que se relatan. J. Sántos Pérez, Feli:pe Guevara, Melesio Guer-

·"Fué en el año de 1906, cuando empezó a rero, Jesús Guevara, J. Dolores Péréz, Anastasio 
-organizarse lo que. se llamó UNION OBRERA. Galván, Dorningp García, Luis Castañón, Epig
Motivo que dió impulso a este movimiento: el ex- menio Yañez, Francisco Juárez, Refugio García y 
cesi~o trabajo, la jornada diaria empezaba a las Luis Camacho. 
seis de la mañana y concluía-a las ocho de la noche. Con · el hecho anterior casi quedó termipada la 
El ambiente era pésimo, teníamos en contra del existencia del primer movimiento organi'zado, sólo 
movimiento al gobierno y a la empresa, que aliados que en nuestros corazones siguié sin extinguirse la 
impedían cualquier movimiento libertado a los flama ardiente de liberación obrera i( la fecha de 
obreros. El administrador de la fábrica, Sr. Tomás separación coincide con el glorioso movimiento de 
García, se destacé como un verdadero capataz. Era Río Blanco). El extinto éompañero - Atanasia 
delegado de Hercúles un sefior de nombre Pedro Guerrero, obedeciendo órdenes de los obreros 
Buenrostro, perseguidor incansable de los orga11izados de Río Blanco -con 9uienes estaba en 
primeros dirigentes del movimiento. Por todos esos contacto-, no solamente se limitó a actuar en 
motivos, nuestras juntas las celebrabamos secret- Hércules, donde trabajaba, sino que llevó la buena 
amente. nueva a San Miguel Allende y Salvatierra, a donde 

La primera Directiva de la naciente fua a fundar grupos de obrerps organizados. 
organización se integró de la manera siguiente: E¡;¡ 1912 volvieroA á trabajar en la fábFica 
Presidente, Atanasia Guerrero; Vicepresidente, algunos de los expulsados. Solamente duraron dos 
Mateo Angeles, Secretario, Felipe Soria; Secretario años, pues nuestros compañerós fueron siempre 

-segundo,, José --H. Rodríguez, Tesorero, Othón sefialados como agitadores por los· representantes 
Rangel, ·secretario de Acuerdos, Epigmenios de la compañía. Durante las leyes ignomiosas de · 
Yañez; Vocales, Anastasio Galván, Francisco Victoriano Huerta, fueron mandades en cuerda 
Juárez y Merced Castañón. nu.estros comi;>añeros. De estas víctimas del preto-

Ya constituida la Unión Obrera, en f ebrern de riani-smo y del capitaHs·mo, recordamos a los 
1907, se -hizo por primera vez a la Cía. la petición compañeros: Luis Camacho, J. Refugio García, 
formal de que la jornada diaria redujera a 0cho Guillermo Ordaz y otros". 

_ En septiembre se presenta en esta ciudad Cumbre Flamenca "El horas. La empresa contestó. destituy-endo a los tra- FUENTE: Tomado de EL HERCULES, periódico del mismo 
Baile". Esté pendiente. - - bajadores que más se habían significado en el sindicato, núm.100,1941,p.6. 

Llama el cronista E_duardo 
L-0.á.-r<;a _Ca_stjllo_ a evitar,que el 
cine Alameda. sea demolido 
"Que no permitan que la ciudad _ de 
Querétaro siga siendo campo de la 
anarquJa en la construcción", de
mandó el Cronista Eduardo Loarca 
Castillo, integrante del - Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes 
y director del Conservatorio Libre de 
Música. Cuestionado - sobre la 
inminente desaparición: del inmueble 
que alBerga la s-ala I del Cine _ 
Alameda de esta ciudad, manifestó 
que '"si por necesidad pública y por 
salvar un bien, el gobierno considera 
una expropiación" -esta -debe ser 
avalada "y si no que haga respetar fas 
leyes que sobre la materia se han 
dado;·. -
_ Este _cine fue construido por los 
años 30 o 40 de -este -siglo -puntu
alizó- y ya forma parte del inventario 
de las obras de Querétaro y ojalá que 
no suceda nada grave' ahí y no nos 
lamentemos d,espués como con la 
S?lvaje destrucción del ciné Plaza, la 
cual yo na supe por qué se permitió, 
pues y<:> Ao era cornista entences. 

Eso de que sea una familia acau· 
datada y poderosa -comentó en re
ferenda a los Torres-Landa, actuales 
dueños del inmueble- no les da 

derecho a hacer lo que quieran. 
Tienen que acatar las_ leyes y los 
ordenamientos legales. Ya hay que 
quitarnos de la cabeza de que yo por 
que tengo mucho dinero o tengo 
mucho poder hago lo que quiero ... 
esos tiempos ya se acabaron y si no se 
han acabado, ya deben acabarse. 

Creo ,pues que ya hay instancias 
responsables, en primer lugar el _ 
municipio, Obras Públicas de Gobi
erno del Estado, las instancias f eder
ales como el Instituto de 
Antro¡;>ología e Historia y la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Ecología, que ya tienen el ante
cedente sobre este asunto. Y así como 
se cuida el entorno de muchos edifi
cios hi·stóricos tam'bi~n se vea pués 
con los lineamientos que ha marcado 
el gobierno. de Méxic<:> y todas las 
instancias -que cultivan el cuidado'y 
patrimoniO' de la nación, mencionó. 

- ¿En caso de su destrucdón sobre 
quien recaería la responsabilidad? 
¿INAH, ·sedue: .. . ? 

- "Menos sobre mi_, porque yo he 
dicho muchas veces las cosas a 
tiempo, respondió para concluir. 

1 

~~~~~~~~--. 

... 
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